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Yucatán está entre los cinco 
estados del país con más reportes 
sobre el mal de Chagas

Q. Roo, primer lugar nacional
en casos nuevos de VIH:
aumentaron 30% durante 2021
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Jóvenes modelistas, ávidos 
por convivir con la primera 
mexicana en ir al espacio

ASTRID SÁNCHEZ / P 8

▲ Cuando Alessandra Korap nació a mediados de 1980, su poblado indígena en la
selva brasileña era un refugio de aislamiento; pero conforme creció, junto con otras 

mujeres munduruku asumió la responsabilidad de defender de la asfixia industrial 
a su pueblo, trastocando el liderazgo masculino tradicional. Foto Reuters
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MUJER AMAZÓNICA GANA EL PREMIO MEDIOAMBIENTAL GOLDMAN

Urgen a regular sector inmobiliario
TRAS SER RATIFICADO, PRESIDENTE DE AMPI AFIRMA: MUCHA GENTE JUEGA CON EL PATRIMONIO FAMILIAR Y DE LAS EMPRESAS

para eliminar la falta de escrúpulos
CECILIA ABREU /  P 3

Lotes de inversión atraen a muchos vendedores: de cinco mil, apenas 10% están capacitados: Enrique Trava
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E
n economía suele de-
cirse que los imperios 
exitosos tienen en sí 
mismos la causa de su 

caída. Hay quien suele simpli-
ficar y decir que precisamente 
el motivo del auge es también 
el de la caída, pero la idea es 
que el crecimiento no es per-
manente por más promesas 
que hagan sus impulsores.

Pero la idea del auge y caída 
motivados por la misma causa 
es algo más compleja, porque 
para llegar a ella es necesario 
reconocer que nadie ve más allá 
de su tiempo, por lo que desde 
el presente únicamente es posi-
ble hacer planes desde lo que se 
conoce, sin la posibilidad de pre-
venir todas las consecuencias de 
una política, y sólo cuando se 
tiene la capacidad de analizar el 
pasado es que podemos recono-
cer cuál fue el punto débil que 
condujo al declive.

Yucatán tiene ya varios 
años destacando por su seguri-
dad. Se ha mantenido como la 
entidad líder en el rubro ya por 
varios años consecutivos. En 
un contexto de violencia en el 
país, la seguridad termina por 
atraer migrantes, nuevos resi-
dentes que buscan tranquilidad 
para ellos y sus familias. Por 
supuesto, esto ha implicado la 
multiplicación de los negocios, 
especialmente el inmobiliario.

En los últimos años hemos 
escuchado varios llamados de 

atención para el sector inmo-
biliario. Desde el descontento 
de vecinos de un nuevo frac-
cionamiento que resultó inun-
dado durante la temporada 
anómala de lluvias y huracanes 
que tuvo lugar en 2020, inun-
daciones por mala planeación 
y construcción, según dijeron 
los vecinos, hasta alertas sobre 
la adquisición de lotes de in-
versión, de los cuales llegamos 
a ver ofertas que incluían un 
cenote por terreno.

Yucatán vive un boom in-
mobiliario, pero la normativa 
del ramo obedece al pasado. 
Es por ello que el llamado de 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) a crear una ley estatal 
de prestación de servicios en 
este rubro tiene mucho sen-
tido. A fin de cuentas, no toda 
la tierra es enajenable, ni el 
mercado podrá mantener la 
demanda de vivienda, y even-
tualmente se llegará a una 
meseta entre la construcción 
y los compradores.

Pero mientras, la regula-
ción es urgente e inaplazable, 
según indicó Enrique Trava 
Griffin, presidente de la AMPI 
en Yucatán. La razón es que 
esta nueva norma redundaría 
en el fortalecimiento de la se-
guridad que ofrece el estado.

Una cosa es la seguridad 
descrita por los indicadores 
de violencia, el número de ho-

micidios dolosos, feminicidios, 
asaltos a mano armada y ope-
ración del crimen organizado, 
y otra distinta la que señala los 
crímenes contra el patrimonio 
de las personas y que éstas no 
puedan defenderse de fraudes 
o incluso de algo tan poco con-
siderado como un agente in-
mobiliario improvisado, capaz 
de vender la playa.

Es decir, no solamente hay 
gente sin escrúpulos buscando 
afectar a las personas en sus 
bienes. También están quienes, 
con tal de ganarse una comi-
sión, prometen más de lo que 
la ley permite.

Para prevenir esto, se re-
quiere de un padrón de ase-
sores inmobiliarios profesiona-
les. Por supuesto, esto segura-
mente implicará un aumento 
en el precio de las transaccio-
nes, pero al mismo tiempo será 
brindar al comprador segu-
ridad plena, y no solamente 
una reducción en los índices de 
violencia que experimentan. Y 
este beneficio quedará implí-
cito para quienes ya cuentan 
con una propiedad.

Una nueva ley significará 
una ampliación del significado 
de seguridad para el Estado, así 
como mayor credibilidad para 
los profesionales inmobiliarios 
y certeza para quienes buscan 
hacerse de una propiedad. 
Queda que las autoridades ha-
gan lo propio para llegar a ella.

Focos rojos en el 
motivo del éxito

▲ Yucatán vive un boom inmobiliario, pero la normativa del ramo obedece al pasado. Es por ello que 
el llamado de la AMPI a crear una ley estatal de prestación de servicios en este rubro. Foto LJM



En Yucatán, apenas 10 por 
ciento de los asesores inmo-
biliarios cuenta con el res-
paldo de la Asociación Mexi-
cana de Profesionales Inmo-
biliarios (AMPI), dejando un 
estimado de 5 mil personas 
que realizan esta labor sin 
contar con las certificaciones 
correspondientes.

Enrique Trava Griffin, pre-
sidente de la AMPI, declaró 
que la estimación de la asocia-
ción es que menos de 10 por 

ciento de quienes se dedican 
a dar asesorías inmobiliarias 
forman parte de la asociación, 
dejando a 5 mil personas labo-
rando de manera informal, sin 
certificaciones, para la aseso-
ría de bienes inmuebles.

La AMPI cuenta con 174 
asociaciones principales (em-
presas relacionadas con el sec-
tor inmobiliario), mismas que 
representan un estimado de 
570 profesionales del ámbito.

Contar con este sustento, 
resaltó, es importante porque 
brinda la certeza de que quie-
nes están desempeñando esta 
labor cuentan con nociones 

básicas de sustentabilidad y 
responsabilidad social, valores 
que lamentó no están en auge 
actualmente, pero deberían 
“porque a todos nos conviene”.

Mérida “sufre mucho por 
este tipo de asentamientos 
humanos por estar en lu-
gares donde no deberían 
estar”, y añadió que esto es 
consecuencia de la falta de 
los mencionados ideales y 
abundó que la falta de conec-
tividad y servicios públicos 
son una muestra de ello.

Hay lugares que nunca 
tendrán la factibilidad de te-
ner servicios públicos básicos, 

advirtió.  “Se vuelven asen-
tamientos infrahumanos, en 
condiciones deplorables”.

Para que la sociedad yu-
cateca pueda invertir en pro-
ductos fiables, Trava Griffin 
recomendó preguntarle al 
asesor si está asociado con 
AMPI porque desde la aso-
ciación se cuenta con código 
de ética y manual de buenas 
prácticas, así como una comi-
sión de honor y justicia para 
cuando hay faltas a estos.

Sugirió también soli-
citarles una certificación 
para la asesoría en comer-
cialización de muebles in-

muebles impartida por el 
Consejo Nacional de Nor-
malización y Certificación 
de Competencias Laborales 
(CONOCER), ya que este 
cuenta con validez federal.

Opinó que el fenómeno 
de los lotes de inversión en la 
entidad yucateca ha provo-
cado que muchas personas 
quieran entrar al sector in-
mobiliario sin capacitarse ni 
certificarse, sin profesiona-
lización, convirtiéndose en 
ventas irresponsables; por lo 
que regular el tema será un 
golpe a los lotes de inversión, 
pero es una necesidad.

Sólo 10% de asesores está respaldado por la AMPI en la entidad

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Enrique Trava Griffin, pre-
sidente de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) en la 
entidad, aseguró que “ante el 
boom inmobiliario que vivi-
mos en Yucatán considera-
mos que es urgente regular 
este tema y es inaplazable”.

Ratificando su posición 
al frente de la AMPI, Trava 
Griffin enfatizó la importan-
cia de que Yucatán cuente 
con una regulación en el 
sector inmobiliario, objetivo 
para el cual proponen crear 
la ley estatal de prestación 
de servicios inmobiliarios.

Con esta propuesta, pre-
tenden regular la asesoría 
profesional inmobiliaria 
porque hasta ahora no existe 
una regulación al respecto; 
una de las acciones de la 
normatividad será crear un 
registro estatal de asesores 
inmobiliarios profesionales.

“Iniciamos de la mano del 
Poder Ejecutivo, empezamos 
a trabajar el anteproyecto 
con la Consejería Jurídica 
del estado”, y explicó que es-
peran que sea el propio Eje-
cutivo quien presente el pro-
yecto ante el Congreso local.

Reveló que 22 estados de 
México ya tienen una re-
gulación al respecto y otras 

siete están en vías de crear 
la normatividad correspon-
diente en sus regiones.

También el presidente 
nacional de la AMPI, Igna-
cio Lacunza Magaña, habló 
acerca de esta ley que es-
tán impulsando en Yucatán, 
destacando que esperan que 
este año todos los estados 
cuenten con una regulación 
para el ámbito inmobiliario.

Señaló que le presentará 
una carta al gobernador, 
Mauricio Vila Dosal, con la 
cual le solicitan que apoyen 
la iniciativa de ley para la 
prestación de servicios in-
mobiliarios en el estado de 
Yucatán, misma que firmó 
durante el evento.

Advirtió que gente sin 
escrúpulos continúa ju-
gando con el patrimonio fa-

miliar y de empresas, pues 
aún hay muchas personas 
que siguen en el sector sin 
ningún tipo de capacitación, 
certificación o alta ante el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT).

La ley logrará una regu-
lación al respecto, por lo que 
el apoyo del Poder Legisla-
tivo y el Poder Ejecutivo son 
imprescindibles, opinó.

“Somos la segunda activi-
dad más importante a nivel 
nacional y consideramos 
que es muy importante que 
protejamos a nuestros esta-
dos, a nuestros municipios”.

Miguel Lemus, coor-
dinador regional de la 
misma asociación, explicó 
que el propósito de la ley 
es proteger a la gente de 
malas prácticas y personas 
que no están calificadas ni 
certificadas ante las auto-
ridades federales, estatales 
ni municipales.

Aprovechó también 
para opinar que el Tren 
Maya trae sentido de éxito 
e inversión para todo el 
mercado gracias a que une 
al sureste mexicano con 
cinco estados. “El beneficio 
económico de esa obra de 
infraestructura es a todas 
luces […] consolida también 
las inversiones que el sector 
privado está haciendo”.

Urge que Yucatán cuente con ley para 
regular al sector inmobiliario: Trava
CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ La ley que propone la AMPI Yucatán pretende regular la asesoría inmobiliaria y la creación
de un registro estatal de agentes en la materia, a fin de evitar malas prácticas. Foto jusaeri

“Gente sin 

escrúpulos 

continúa jugando 

con el patrimonio 

familiar y de 

empresas”
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Yucatán se encuentra den-
tro de los cinco estados de la 
república con más reportes 
referentes a la enfermedad 
de Chagas; en la península, 
este mal va en aumento. 

En Latinoamérica 21 paí-
ses se encuentran localiza-
dos en la zona endémica, y 
a nivel mundial, la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) estima que hay entre 
6 y 7 millones de personas 
infectadas con la enferme-
dad de Chagas.

“En esa misma zona 
geográfica, 20 por ciento 
de la población está en 
riesgo de contagiarse; a 
nivel mundial entre 70 y 
75 millones de personas 
también lo están”, señaló 
Karla Acosta Viana en su 
ponencia Situación actual 

de la enfermedad de Cha-

gas en México durante el 
Simposio Regional de la 
Enfermedad de Chagas en 
el Centro de Investigación 
“Dr. Hideyo Noguchi”.

No solamente en la zona 
endémica puede darse la 
transmisión, aclaró: debido 
a los fenómenos de globali-
zación y migración, a la faci-
lidad con la que las personas 
pueden trasladarse de un 
lugar a otro en poco tiempo, 
también han habido casos 
en América del Norte, Eu-
ropa y el Pacífico Oriental.

En México, explicó 
la doctora, se estima que 
cerca de 75 por ciento de 

su territorio tiene las con-
diciones para que se pueda 
dar la transmisión. Se en-
cuentra en insectos, reser-
vorios y dos terceras partes 
del país se localizan en la 
zona endémica. 

Utilizando los datos del 
Boletín Epidemiológico del 
Sistema Nacional de Vigi-
lancia Epidemiológica se 
supo que este mal, de re-
porte obligatorio reporta los 
siguientes índices:

En este período se re-
portaron 5 mil 646 casos, 
de los cuales la mayor 
parte están en Veracruz, 
seguido por el Estado de 
México, Oaxaca, Jalisco, 
Yucatán y Tamaulipas. 

“Los índices de inciden-
cia nacional arrojan que en 
2017 hubo una prevalencia 
de 0.7 por cada 100 mil ha-
bitantes a nivel nacional; y 
la incidencia más alta se en-
contró en Yucatán, Oaxaca 
e Hidalgo”, precisó.

Utilizando como herra-
mienta la información del 
Consejo Nacional de Pobla-
ción y los indicadores de-
mográficos de 1950 al 2050, 
expuso, se estimó la inci-
dencia de esta enfermedad 
en 0.56 en 2022.

“En 2013, revisando los 
casos revisando los casos re-
portados en México durante 
la Semana Epidemiológica 
No.14, con corte a lunes pa-
sado, se observó que acu-
mulados hay 246 casos de 
Chagas a nivel nacional”.

Si se hace una compa-
ración con el año pasado, 
añadió, para esas mismas fe-
chas hay una tendencia en 
el aumento de número de 
reportes de un 45 por ciento.

“Si lo vemos por región, 
también en la península 
de Yucatán, también en 
la Semana 14 vemos que 
hay un acumulado de un 
reporte de casos agudos 
en el estado de Campeche; 
mientras en el caso de los 
crónicos, el acumulado es 
de 23 reportes en el estado 
de Yucatán”.

Yucatán, entre los cinco estados con 
más reportes sobre el mal de Chagas

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

El Simposio 

Regional de la 

Enfermedad de 

Chagas se llevó a 

cabo en el Hideyo 

Noguchi

Cerca de 75 por ciento del territorio mexicano tiene las condiciones para que pueda 

darse la transmisión de esta enfermedad, aseveró la doctora Karla Acosta Viana

▲ Los fenómenos de globalización y migración facilitan la transmisión de la enfermedad,
por lo que se han encontrado casos en Norteamérica y Europa. Foto Reuters
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Buscan posibles 
soluciones para 
la enfermedad 
de Chagas

A fin de discutir posibles 
soluciones desde un enfo-
que interdisciplinario, el 
Centro de Investigaciones 
Regionales Dr. Hideyo No-
guchi inauguró el Simposio 

Regional de la Enfermedad 

de Chagas 2023, un abor-

daje integral de la Tripano-

somiasis Americana.

Fue en 1908, durante una 
campaña contra la Malaria 
en apoyo a la construcción 
de una vía férrea en Brasil, 
cuando el investigador Carlos 
Chagas fue advertido por un 
ingeniero ferroviario acerca 
de unos insectos que se en-
contraban en las inmediacio-
nes y afectaban a las personas 
que vivían en la localidad.

“A raíz de este comentario 
el Dr. Chagas se dio a la tarea 
de colectar a estas especies 
y diseccionarlos. Luego se 
dio cuenta que dentro de su 
tejido había protozoarios y 
determinó que se trataba de 
una nueva especie a la que 
bautizó Cruzi en honor a su 
mentor Oswaldo Cruz”, re-
lató José Israel Chan Pérez, 
investigador del Centro. 

Luego, abundó, el Dr. 
Chagas envió a estos insec-
tos a Río de Janeiro para 
estudiarlos y se percató de 
que al cabo de 30 días de 
pruebas en monos y otras 
especies, se encontró la 
misma bacteria.

El Dr. Chagas encontró que 
estos parásitos, de una u otra 
forma, podrían ser causantes 
de una enfermedad humana; 
y finalmente en 1909 lo lla-
maron a atender a una niña 
de dos años llamada Berenice, 
la cual presentaba fiebre, 
agrandamiento del baso, del 
hígado y de los ganglios linfá-
ticos, contó el experto.

“A Berenice le tomaron 
muestras de sangre y no 
encontraron nada. No obs-
tante, el científico estaba 

seguro de que un agente le 
estaba causando esta enfer-
medad. Cuatro días después 
tomó nuevamente mues-
tras de sangre y observó el 
mismo componente obser-
vado en los simios”.

“Ahí se dio cuenta que ha-
bía descubriendo esta enfer-
medad. Era un 14 de abril; y 
a raíz de eso en la Asamblea 
de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) decretó 
esa fecha como el Día Inter-
nacional de la Enfermedad 
de Chagas”.

El objetivo (de la fecha), 
explicó Israel Chan, es dar 
visibilidad y atención a la en-
fermedad, así como generar 
conciencia sobre la impor-
tancia de lograr una detec-
ción y diagnóstico oportu-
nos, así como el acceso equi-
tativo a la atención clínica 
para las personas infectadas.

En el marco de esta con-
memoración el Centro de 
Investigaciones Regionales 
Dr. Hideyo Noguchi ofreció 
el Simposio Regional de la En-

fermedad de Chagas, el cual 
contó con la participación 
de expertos procedentes de 
instituciones públicas y cen-
tros de investigación.

Al respecto, la directora 
del Hideyo Noguchi, Euge-
nia Guzmán Marín, recordó 
que es el cuarto año conse-
cutivo que se conmemora.

“Es una de las enferme-
dades tropicales desatendi-
das; y además (el Simposio) 
tiene la finalidad de que se 
designen más estudios para 
poder hacer más trabajos 
multidisciplinarios en torno 
al diagnóstico, especial-
mente”, sentenció.

Para la investigadora es de 
suma importancia el abordaje 
integral de la enfermedad de 
Chagas, por lo que es una ini-
ciativa destacable el reunir a 
expertos procedentes de di-
versas instituciones para cola-
borar en proyectos conjuntos 
que pudieran dar una solu-
ción a la problemática.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 De acuerdo con Israel Chan, esta “es una de las enfermedades tropicales desatendi-
das; y además (el Simposio) tiene la finalidad de que se designen más estudios”. Foto Efe
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Planta Leoni Mérida II ha llegado a 2 mil 
500 fuentes laborales creadas en Yucatán

Yucatán se refrenda como un 
polo atractivo para proyectos 
que generan oportunidades, 
como muestra de ello, la planta 
Leoni Mérida II ha llegado a 2 
mil 500 fuentes laborales crea-
das, con lo que la empresa ale-
mana ya cuenta con más de 3 
mil 700 empleos en la entidad 
y avanza con el compromiso 
firmado en 2022 en Kitzin-
gen, Alemania, de ofrecer más 
puestos de trabajo.

Durante su visita a la se-
gunda fábrica de esta compa-
ñía en el territorio, el gober-
nador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, acompañado de los 
directores de Global de Ope-
raciones, Ingo Spengler, y Ge-
neral en México de la marca, 
Michel Da Lio, develó la placa 
conmemorativa de esta meta, 
reiterando la confianza que la 
firma ha puesto en la entidad.

Vila Dosal afirmó que es 
un honor que empresas de 
estas dimensiones apuesten 
por Yucatán, pues generan 
oportunidades que la gente 
necesita para mejorar su cali-
dad de vida; en presencia del 
gerente de esta planta, Gelu 

Cotoc, y el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, indicó 
que está consciente de que las 
inversiones y los empleos no 
van a llegar solos, sino que, 
en una economía globalizada, 
se tiene que salir a buscar las 
propuestas, lo cual ha caracte-
rizado su gestión.

Resaltó la importancia de 
que las plazas que generan 
importantes empresas, como 
Leoni, Airbus y Amazon, 

puedan aprovecharlas quie-
nes más lo necesitan y las 
comunidades cercanas a sus 
centros de operaciones, por 
lo que se realizan ferias y 
estrategias de capacitación, 
para que tengan las habili-
dades que piden estas firmas.

Indicó que con la buena 
noticia de los 2 mil 500 co-
laboradores en este sitio, 
Leoni reitera el compromiso 
que hizo en Alemania de 

abrir 500 empleos que po-
drían llegar hasta mil, pues 
al momento, ya llevan 600 
nuevos contratados.

Vila Dosal señaló que 
el principal enfoque que se 
está siguiendo es hacer que 
el crecimiento de la entidad 
sea sostenible en el mediano 
y largo plazos, por lo que se 
está ejecutando planes con-
juntos, como las dos centrales 
eléctricas, la ampliación del 

ducto de gas natural, el Tren 
Maya y la modernización del 
Puerto de Altura de Progreso, 
que nos permitan ser más 
competitivos y atractivos.

Por su parte, Barrera 
Concha destacó que Yuca-
tán y Mérida se consolidan 
a nivel mundial en los secto-
res industrial y de inversio-
nes, gracias a las fortalezas 
que ofrece en seguridad, paz 
social, mejora regulatoria y 
otros temas, que potencian 
la llegada, instalación y per-
manencia de empresas que 
dan pie a más empleos y 
mano de obra profesional.

“Un dato importante aquí, 
en esta planta donde nos ubi-
camos, es la fuerza laboral 
femenina, ya que el 70 por 
ciento de sus empleados son 
mujeres; esto, créanme, es 
garantía y certeza para una 
buena marcha y sus resulta-
dos”, puntualizó.

En Yucatán, Leoni cuenta 
con dos plantas: la primera, 
en el fraccionamiento Los 
Héroes, y esta segunda, en la 
salida a la carretera Mérida-
Campeche, donde laboran 
ingenieros, técnicos, obreros 
y administrativos, bien paga-
dos y con oportunidades de 
crecimiento.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, afirmó que es un honor que empre-
sas de estas dimensiones apuesten por Yucatán, pues generan oportunidades que la
gente necesita para mejorar su calidad de vida. Foto Twitter @RenanBarrera

Vila Dosal recorrió las instalaciones y develó placa que reconoce la meta lograda

Refugio para personas de la tercera edad en Mérida recibe 
donativo de equipo médico para el cuidado de la salud

Con el proyecto Abuelos 

Felices buscan dotar de 
equipo médico al refugio 
Casa Betania en Mérida —y 
otras 9 asociaciones— para 
que puedan incrementar la 
calidad de vida de las perso-
nas de la tercera edad que 
allí se albergan.

Fue el banco ACTIN-
VER quien realizó este 
programa a través del cual 
este 21 de abril entregaron 
273 mil 900 pesos para la 

compra del equipo que be-
neficiará a 16 personas de 
la tercera edad.

Gracias a este donativo, 
el refugio compró dos con-
centradores de oxígeno (de 
10 litros por minuto), un 
concentrador portátil (de 
5 litros por minutos), dos 
generadores de ozono, dos 
deshumificadores y una 
báscula.

Además, realizaron ade-
cuaciones en las instalacio-
nes, tales como el cambio 
de piso a dos baños, cambios 
de losetas a tres pasillos, co-
locaron cuatro cortinas de 

rollo y realizaron un huerto.
Tomando este evento 

como oportunidad, la presi-
denta del refugio, Cinthya 
Rosado Rivas, explicó que 
las personas de la tercera 
edad principalmente viven 
enfermedades en las vías 
respiratorias, razón por la 
cual prescindían del equipo 
que ahora tienen.

“Con esto estaremos 
brindándoles apoyo en el 
último periodo de su vida 
para partir con dignidad 
y proveernos del equipo 
necesario para darles la 
calidad de vida que se me-

recen”, puntualizó.
A pesar de contar con 

el equipo médico dentro de 
las instalaciones del refu-
gio, resaltó la importancia 
de evitar el contagio de este 
tipo de enfermedades en 
personas que están en esta 
etapa de vida, entre ellas no 
solamente infecciones por 
Coronavirus, sino también 
gripe, influenza y neumo-
nía. “Los virus y las bac-
terias han cambiado, cree-
mos que están han mutado 
desde el Covid-19, por lo 
que actualmente un con-
densador de cinco litros ya 

no logra subir la oxigena-
ción esencial de un adulto 
mayor con algún problema 
respiratorio”, declaró.

La presidente del refu-
gio también tomó el espa-
cio para señalar que las y 
los adultos mayores dentro 
de Casa Betania reciben 
los cuidados y atención en 
manos de gente capacitada 
y cuentan con las herra-
mientas necesarias para 
ello, pero también cuentan 
con actividades recreativas, 
rehabilitación y de terapia 
ocupacional que incluye la 
activación física.

CECILIA ABREU

MÉRIDA
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Apenas habían pasado unas 
horas cuando la Universi-
dad Modelo anunció la vi-
sita de la astronauta tapatía 
Katya Echazarreta cuando 
el cupo alcanzó su máximo. 
Los jóvenes querían ver y 
escuchar a la primera mujer 
mexicana en ir al espacio y 
ella no los decepcionó.

Durante la conferencia 
Sueña en grande, llevada 
a cabo este lunes 24 de 
abril, Katya compartió con 
estudiantes de primaria, 
secundaria, preparatoria y 

universidad su historia de 
vida que la llevó a cumplir 
su más grande sueño: via-
jar en una nave espacial y 
salir de la Tierra.

Lo principal, aseguró 
ante el Teatro Principal 
lleno, fue aceptar que era 
capaz de lograr sus metas 
y confiar en sus capacida-
des, lo mismo que le pidió 
a los presentes que hagan 
todo el tiempo.

“Al principio nadie con-
fiaba en mí, ni siquiera yo 
misma e incluso cuando le 
comenté a mi papá que que-
ría ser astronauta, él siendo 
ingeniero y conociendo las 
desigualdades en su trabajo 

porque me contaba que a 
sus compañeras no les iba 
muy bien, me dijo que mejor 
buscara otra cosa en lugar 
de que trabajara para que 
sus colegas tuvieran espa-
cios y me motivara a mí. 
Pero me puse a pensar que 
lo que quería hacer no te-
nía porqué ser fácil y no me 
veía haciendo otra cosa, por 
eso empecé a creer en mí”.

La ingeniera destacó en 
todo momento el apoyo de 
su madre, quien ha per-
manecido a su lado respal-
dando todas sus decisiones. 

Durante la participación 
de los estudiantes, muchos 
de ellos le preguntaron so-

bre las dificultades para 
convertirse en astronauta 
y lo difícil que fue lograr 
viajar al espacio y Katya 
recordó que dedicó muchí-
simas horas a prepararse y 
a ser una mejor estudiante, 
siempre concentrándose 
en su objetivo.

Destacó que no deben 
frustrarse si les va mal en 
alguna materia y deben 
comenzar con el autocui-
dado, como descansar y 
comer bien y no ser tan 
duros consigo mismos.

“Parte de cuidarse es 
no hablarse tan feo a us-
tedes mismos, deben sa-
ber que si quieren lograr 

algo así (como ir al espa-
cio) tú tienes que creer en 
ti mismo”, señaló.

La joven destacó el tra-
bajo que realiza para brin-
dar más oportunidades a 
todos los jóvenes interesa-
dos en sumarse a la indus-
tria espacial y lamentó que 
sea un ambiente dominado 
por los hombres, pero re-
cordó que ella siendo mu-
jer pudo hacer historia.

Dijo a las mujeres que 
sean fuertes y no olviden 
quiénes son y en un men-
saje dirigido a los hombres 
les pidió que le pongan 
atención a sus compañeras 
y las ayuden.

Primer mujer mexicana en el espacio comparte su 
experiencia de éxito con estudiantes de la Modelo

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Tras convertirse en la pri-
mera mujer mexicana en 
viajar al espacio, Katya 
Echazarreta se ha dedicado 
a trabajar en la generación 
de oportunidades para que 
otros jóvenes tengan la 
posibilidad de formar una 
carrera profesional en la 
industria espacial para po-
sicionar a México como una 
potencia en la materia.

“Sé que por mucho 
tiempo y por muchos años, 
las personas en el país veían 
estos proyectos como muy 
lejanos, pero quiero decirles 
que eso ya no es así, no me 
voy a detener hasta lograr 
estos objetivos… Si las opor-
tunidades que buscamos y 
queremos no existen, en-
tonces las tenemos que bus-
car. Eso es lo que yo he he-
cho a lo largo de mi carrera 
y es como yo llegué al espa-
cio”, comentó la astronauta 
previo a su participación 
en la conferencia Sueña en 

grande que impartió en la 
Universidad Modelo.

Por ello Katya decidió 
ya no continuar con su ca-

rrera en la NASA y volver 
a México para trabajar en la 
creación de estos espacios a 
través de tres proyectos: una 
reforma constitucional para 
nombrar como prioridad 
de desarrollo nacional las 
actividades espaciales para 

el país y para legislar sobre 
el tema; con la creación de 
una fundación que apoye a 
todo el talento interesado 
en trabajar en la industria 
espacial, y con el estableci-
miento de centros de desa-
rrollo de investigación para 

crear tecnología espacial.
“No nos podemos que-

dar atrás, tenemos que 
entrar ya para que como 
mexicanos no sea la misma 
historia de siempre y siga-
mos siendo mano de obra, 
que no tiene nada de malo, 

pero también podemos ser 
más, podemos diseñar, po-
demos crear, ser los due-
ños de nuestra tecnología y 
nuestras patentes”, señaló.

La jalisciense dijo que 
su objetivo es lograr que 
México demuestre que 
hay talento -que se  queda 
en el país- y que puede ser 
líder mundial en la indus-
tria aeroespacial.

“Si quieren ir al espacio 
van a tener que respetar a 
las mujeres”, sentenció.

La joven que en junio de 
2022 hizo historia al ser la 
primera mujer mexicana en 
viajar al espacio recuerda 
que el camino no fue nada 
fácil, sobre todo por tratarse 
de una industria dominada 
por los hombres. Y destacó 
que, aunque los programas 
que impulsa están dirigidos 
a todas las personas, sí es 
relevante que exista el res-
peto a las mujeres.

“A mí no me importa si 
eres una persona con 30 
años de experiencia y eres 
el único que sabe hacer este 
trabajo, si te tengo que re-
emplazar, te reemplazaré 
con 30 personas, pero si no 
tratas bien a las mujeres del 
equipo te me vas”, advirtió. 

Si las oportunidades no existen las 
tenemos que crear: Katya Echazarreta
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Katya decidió ya no continuar con su carrera en la NASA y volver a México para trabajar
en la creación de estos espacios a través de tres proyectos. Foto Universidad Modelo
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Crea Mara instituto especializado para apoyar a emprendedores

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa anunció 
este lunes la creación del 
Instituto de Economía So-
cial y Solidaria del Estado 
de Quintana Roo (Iessqroo), 
con el objetivo de mejorar 
las oportunidades de éxito 
para aquellos que deciden 
emprender, fomentando la 

autonomía y el empodera-
miento de los ciudadanos.

El Iessqroo será un ór-
gano administrativo des-
concentrado en el que 
participarán y estarán re-
presentados todos los gru-
pos sociales y poderes del 
estado, trabajando juntos 
en el desarrollo de zonas 
rurales, fortaleciendo las 
economías locales y mejo-
rando las condiciones de 
vida de los pueblos mayas.

“Fue diseñado dentro 
del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y el Desarrollo de 
Quintana Roo, encargado de 
impulsar y desarrollar políti-
cas públicas a favor de la eco-
nomía del pueblo, proporcio-
nando herramientas, apo-
yos, créditos, capacitación y 
difusión a los proyectos de 
los emprendedores para fo-
mentar su autonomía y em-
poderamiento, entre ellos los 
artesanos mayas”, detalló el 

gobierno del estado en un 
comunicado de prensa.

Mara Lezama señaló que 
con la generación de ac-
ciones y programas socia-
les en el estado se cerrarán 
las brechas de desigualdad 
y se complementará la in-
versión más grande de la 
historia que ha realizado un 
gobierno estatal a través de 
la gestión de recursos ante 
instancias federales y la efi-
ciencia en el gasto y el com-

bate a la corrupción. Esto 
permitirá que se ofrezcan 
recursos al pueblo, a los em-
prendedores y a todos los 
grupos sociales.

El Iessqroo se encargará 
de fomentar la generación 
de empleos, el desarrollo lo-
cal y regional, la innovación 
social, la inclusión finan-
ciera, la formación y capaci-
tación de emprendedores y 
trabajadores de la economía 
social y solidaria.

Quintana Roo, primer lugar nacional 
en casos nuevos de VIH, revela IMSS

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

El Instituto Mexicano del 
Seguro social (IMSS) está 
preocupado por la alta inci-
dencia de casos nuevos de 
VIH en Quintana Roo, que 
a nivel nacional ocupa la 
primera posición, luego de 
que en 2021 haya registrado 
un incremento del 30 por 
ciento de confirmados.

María Erandi Prieto To-
rres, coordinadora de Infor-
mación y Análisis Estratégico 
de la dependencia en el es-
tado, señaló que el tema es 
preocupante, toda vez que 
esto denota, entre otros fac-
tores, el poco uso que se tiene 
del preservativo, principal-
mente en la población joven.

La mayor incidencia se 
encuentra entre hombres 
que tienen sexo con hom-
bres en edades de 20 a 30 
años, aunque también hay 
casos en menores de edad, el 
más joven de 16 años.

Además, el número de 
casos de otras enfermedades 
de transmisión sexual ha 
crecido exponencialmente 
tales como: sífilis, gonorrea, 
herpes genital, clamidia, he-
patitis B o C, entre otras, que 
no necesariamente se dan 
en pacientes seropositivos, 
pues cualquiera que tenga 

relaciones sexuales sin pro-
tección está expuesto a estas 
enfermedades, e incluso al 
Virus del Papiloma Humano 
(VPH), principalmente en 
mujeres, alertó.

Otra de las particulari-
dades es que incluso adoles-
centes han comenzado desde 
temprana edad su vida se-
xual sin el conocimiento su-
ficiente, por lo que el IMSS in-

vita a la población en general, 
sean o no derechohabientes, 
a las Unidades de Medicina 
Familiar (UMF), para recibir 
de manera gratuita condones, 
con el fin de incentivar su 

uso, pues además se brinda 
orientación y asesoría.

“Si tenemos vida sexual 
activa debemos usar preser-
vativo todo el tiempo”, fina-
lizó la doctora Prieto Torres.

▲ El incremento en casos nuevos de VIH es preocupante, pues denota el poco uso de los preservativos, especialmente entre la
población joven; ante ello, el IMSS invita a la población sexualmente activa a las UMF para recibir condones gratis. Foto IMSS

Incidencia aumentó 30% en 2021: María Erandi Prieto // Enfermedad está más presente 

en hombres que tienen sexo con hombres, aseveró la encargada de Información y Análisis
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Una vez más, madres bus-
cadoras, acompañadas por 
integrantes de colectivos fe-
ministas, se manifestaron en 
la zona hotelera de Cancún, 
Quintana Roo, y aunque sólo 
fue por algunos minutos, blo-
quearon ambos carriles para 
después iniciar una marcha a 
lo largo del bulevar Kukulcán, 
desde el kilómetro 9 hasta el 6.

“¿Dónde están? ¿Dónde 
están? ¿Nuestros hijos dónde 
están?”, fue la principal con-
signa que gritaron las madres 
buscadoras, quienes con pan-
cartas y mantas exigieron la 
búsqueda y localización de 
sus familiares y amigos, ante 
los pocos resultados de las au-
toridades competentes.

Hace cinco meses, estos 
mismos manifestantes causa-
ron severos estragos al sector 
turístico luego de un bloqueo 
que duró varias horas, tam-
bién en el bulevar Kukulcán. 

Al lugar llegó José Pablo 
Mathey Cruz, secretario de 
Seguridad Pública en Be-
nito Juárez, quien explicó 
que permitirían la protesta 
y acompañarían al colectivo 
durante la marcha, manifes-
tación que está permitida, 
pero sin obstruir por com-
pleto la circulación.

“Está cumpliendo dos años 

y 10 meses la desaparición 
(de Francisca Flores Patrón) y 
hasta la fecha las autoridades 
no tienen resultado en sus in-
vestigaciones… nos encontra-
mos para exigirle a la señora 

gobernadora que viniera para 
darnos la cara, tenemos un 
tema muy importante que ha-
blar con ella, la verdad, esta-
mos solicitando unos estudios 
periciales de antropólogos y 
se lo solicitamos a la Fiscalía 
que es muy urgente para el 
expediente de mi hija y de 
Fernanda Cayetana (niña des-
aparecida en Isla Mujeres) y 
nos dijo la Fiscalía que ellos no 

cuentan con el presupuesto 
para realizarlo, no cuentan 
con las personas capacitadas 
para realizar ese estudio”, de-
nunció María Patrón Pat, la 
presidente de la asociación 
Verdad, Memoria y Justicia.

Las autoridades, reiteró, 
deberían ser las responsables 
de cubrir estos gastos, en lu-
gar de “hacer fiestas en otros 
sitios”, porque la realidad es 

que ahora Cancún está cele-
brando su 53 aniversario con 
miles de desaparecidos. 

Hubo pocos momentos en 
los que se bloquearon ambos 
carriles, mientras que buena 
parte de la protesta se man-
tuvo por el carril de baja.

Cerca del kilómetro 6 del 
bulevar Kukulcán, el fiscal del 
estado, Óscar Montes de Oca, 
interceptó a los manifestantes 

y dijo desconocer la respuesta 
de no pagar los estudios pe-
riciales y se comprometió a 
dar seguimiento puntual; las y 
los manifestantes le pidieron 
firmar allí mismo los docu-
mentos de recibido y atender-
los este martes. Fue entonces 
cuando concluyó la marcha y 
se abrió por completo la circu-
lación, luego de poco más de 
hora y media de protesta.

Gritan madres buscadoras en Cancún: 
“¿dónde están nuestros hijos e hijas?”

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Cerca del kilómetro 6 del bulevar Kukulcán, el fiscal del estado, Óscar Montes de Oca, interceptó a los manifestantes y
dijo desconocer la respuesta sobre no pagar los estudios periciales y se comprometió a dar seguimiento puntual; los pre-
sentes le pidieron firmar allí mismo los documentos de recibido y atenderlos este martes. Foto Ana Ramírez

La Fiscalía había 

señalado que no 

cuenta con el 

presupuesto para 

realizar un estudio 

pericial especial

Manifestantes marcharon a lo largo del bulevar Kukulcán, desde el kilómetro 9 

hasta el 6, donde bloquearon algunos minutos la circulación en ambos sentidos
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Confía Sedetur en que Q. Roo reciba 20 
millones de turistas al cierre de este año

Andrés Aguilar Becerril, 
subsecretario de Turismo 
de Quintana Roo, aseveró 
que con las cifras alcan-
zadas durante la tempo-
rada vacacional de Semana 
Santa se logró sumar de 
manera importante a la es-
tadística y prevén superar 
los 20 millones de turistas 
al concluir el año. 

“Esto es un hecho histó-
rico, porque es la primera 
vez en el destino que vamos 
a superar una cifra de 20 
millones de turistas, al cie-
rre del 2023, porque el cie-
rre de anterior (2022) fue de 
19.7, esto recordemos que 
supera 17 puntos porcen-
tuales a lo al cierre que tu-
vimos de 2019, año previo 
a la contingencia, entonces 
es franca recuperación y 
es una de las pocas regio-
nes turísticas a nivel global 
que presenta indicadores de 
crecimiento y no sólo de re-
cuperación”, compartió.

Las estadísticas indi-
can esta diferencia de 17 
por ciento versus el año 
previo a la pandemia del 

Covid-19 en cuanto a flujo 
de turismo y a derrama; se 
siguen superando las tari-
fas de los cuartos hoteleros, 
hay incrementos de hasta 
el 20-25 por ciento de las 
tarifas versus lo que se te-
nía previo a la pandemia.

Eso quiere decir, dijo el 
funcionario, que se incre-
mentan las tarifas, también 

hay una mayor derrama 
económica y eso sigue po-
sicionando y favoreciendo 
como destino turístico.

Sobre la alerta que man-
tiene Estados Unidos, re-
iteró que se trata de una 
alerta hacia México como 
país, se les pide a los turistas 
mantener atención en al-
gunos puntos en particular, 

sobre todo el que no visiten 
zonas en las cuales pudiesen 
verse afectados, pero no es 
un caso exclusivo de Quin-
tana Roo y desde el estado 
se ha demostrado cómo se 
mantiene un destino seguro.

“Reportes oficiales que 
tengamos donde turistas 
estadounidenses sean vícti-
mas de alguna situación que 

alerta es este comunicado 
(como consumo de bebidas 
adulteradas) no”, aseveró.

Incluso descartó que los 
turistas estén optando por 
no salir de sus hoteles, pues 
de acuerdo a los números 
oficiales que ellos tienen, 
alrededor del 37 al 40 por 
ciento del total de los turis-
tas que hacen uso de todo 
incluido sale de las instala-
ciones para visitar parques 
de entretenimiento y tam-
bién restaurantes.

“Ese es un dato que esta-
mos trabajando, un análisis 
para ver cuál es el compor-
tamiento, pero hoy día les 
puedo asegurar que más de 
la mitad de quienes llegan 
a un todo incluido realizan 
una actividad fuera del es-
tablecimiento, lo que sí es 
importante”, detalló.

Destacó que el Registro 
Estatal de Turismo ayudará 
a tener un catálogo conso-
lidado como para que el tu-
rista que llegue a un aloja-
miento ya sea de plataforma 
digital o a un hotel todo in-
cluido o plan europeo o al-
guna visita familiar acceda 
a todas las posibilidades y 
alternativas que se tienen 
en el destino para ellos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “Esto es un hecho histórico, porque es la primera vez en el destino que vamos a superar una cifra
de 20 millones de turistas, al cierre de 2023”, señaló el subsecretario de Turismo. Foto Ana Ramírez

Siguen en aumento las tarifas de los cuartos hoteleros, hay incrementos de hasta 25%

Cancún superará el 82% de ocupación hotelera durante 
los puentes de mayo, prevé la Secretaría de Turismo

Cancún superará los 82 
puntos porcentuales de 
ocupación durante los fines 
de semana largos o puentes 
planteados para el mes de 
mayo, de acuerdo con las 
previsiones de la Secretaría 
de Turismo federal (Sectur).

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel 
Torruco Marqués, informó 
que, durante los fines de se-
mana largos de mayo la de-
rrama por concepto de hospe-

daje en todo el país se prevé sea 
de 8 mil 398 millones de pesos.

Ambos periodos corres-
ponden a la conmemora-
ción del Día del Trabajo y de 
la Batalla de Puebla y serán 
del 28 de abril al 1 de mayo 
y del 4 al 7 de mayo de 2023, 
respectivamente. En estas 
fechas se estima la llegada 
de dos millones 872 mil tu-
ristas a hotel, de los cuales 
dos millones 217 mil serán 
turistas nacionales, lo que 
representa 77.2 por ciento 
del total en ambos puentes.

El funcionario federal 
precisó que el porcentaje 

de ocupación estimado pro-
medio que se alcanzará en 
12 centros seleccionados 
para estos dos puentes se-
rán: Puerto Vallarta, con el 
84 por ciento; Cancún, 82.1 
por ciento; Los Cabos, 79.6 
por ciento; Acapulco, 77 por 
ciento; Aguascalientes, 73.4 
por ciento; Querétaro, 66.4 
por ciento; Ciudad de México, 
64.3 por ciento; Puebla, 61.5 
por ciento; Villahermosa, 
51.1 por ciento; San Miguel 
de Allende, 49.9 por ciento; 
Tuxtla Gutiérrez, 47.6 por 
ciento y San Cristóbal de las 
Casas, 43.7 por ciento. 

Torruco Marqués señaló 
que se espera una ocupación 
hotelera promedio general 
a nivel nacional de 63.2 por 
ciento durante estos dos fi-
nes de semana de mayo.

De manera adicional, en 
estos dos periodos en con-
junto se estima que tres 
millones 410 mil turistas 
nacionales se alojen en otra 
forma hospedaje como es 
con familiares y amigos, así 
como en segundas residen-
cias, arrojando un total de 5.6 
millones de turistas naciona-
les durante los dos fines de 
semana largos.

Comentó que se prevé que 
se hospeden en alojamiento 
de economías compartidas 
556 mil turistas tanto nacio-
nales como extranjeros.

El titular de Sectur re-
iteró que para los turistas 
que transiten por las carre-
teras del país, la Dirección 
General de Servicios al Tu-
rista Ángeles Verdes brinda 
asistencia mecánica y ase-
soría turística en más de 37 
mil kilómetros, en 199 tra-
mos carreteros, mediante el 
número gratuito 078 y en la 
aplicación móvil, disponible 
en iOS y Android.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Esperan agregar este 2023 más piezas a 
Museo Subacuático de Arte en Cancún

Roberto Díaz Abraham, re-
presentante del Museo Sub-
acuático de Arte (MUSA) 
de Cancún prevé que final-
mente en este 2023 se consi-
gan los permisos necesarios, 
que han sido el motivo por el 
que no han podido sumergir 
más piezas en el mar.

“Es un permiso que tiene 
condicionantes muy estric-
tas y caras, por lo mismo, 
porque hay que hacer estu-
dios cada año y es tan caro 
que pues ni la misma auto-
ridad puede darle cumpli-
miento, entonces ya estamos 
en pláticas con el sector náu-
tico y con el Parque Marino 
también, para ver cómo lo 
reactivamos para trabajar 
juntos porque pues cada 
quien por su lado no vamos 
a lograr nada”, apuntó.

A la fecha se tiene un in-
ventario grande de escultu-
ras listas para ser hundidas, 
alrededor de 45 piezas, algu-
nas son instalaciones, otras 

réplicas y hay que repararlas 
porque han sido vandaliza-
das. Una vez que se logre 
superar el tema del permiso 
entre náuticos, Parque Ma-
rino y MUSA, podrá agili-
zarse todo y de allí la expec-
tativa de que este año pueda 

hacerse el hundimiento.
“Hacer esos estudios cada 

año, batimetría, calidad 
del agua, inventario de co-
ral, requiere de dinero y de 
compromiso, entonces en al-
gún momento pedimos que 
pasaran el permiso (los del 

Parque Marino) porque es 
transferible, pero nos dicen 
“¿quién se va a comprometer 
a cumplir las condicionan-
tes?” y hasta que no tenga-
mos esa certeza, que es la 
que estamos buscando entre 
el sector náutico y MUSA, es 

cuando tendremos ese per-
miso”, confió.

Actualmente 40 por 
ciento de los turistas que 
llegan al Parque Marino vi-
sita el MUSA, una cifra muy 
importante, porque ayuda 
especialmente a buzos pri-
merizos, que son los que no 
controlan su flotación, por-
que patalean, llevan poca vi-
gilancia y en el arrecife natu-
ral serían un peligro para las 
especies, por lo que se logra 
esa protección.

Además, la transforma-
ción es impresionante en 
donde hay piezas, pues los 
peces, los corales, las algas, 
toda la vida marina, busca 
protección de depredadores, 
del Sol, de corrientes y las es-
culturas proporcionan todo 
eso.

El entrevistado recono-
ció que todavía falta mayor 
promoción para que más 
personas decidan visitar el 
MUSA, pero consideró que 
de lograrse el hundimiento 
de por lo menos estas 45 pie-
zas que ya están listas, la pro-
moción se dará por sí sola.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Actualmente 40 por ciento de los turistas que llegan al Parque Marino visita el MUSA, una cifra impor-
tante, porque ayuda especialmente a buzos primerizos que aún no controlan el flotar. Foto Ana Ramírez

Ya hay alrededor de 45 obras listas aguardando los permisos para su hundimiento

Cancunenses clausuran simbólicamente instalaciones del 
Fonatur; delegado impide festejo con uso de aspersores

Lo que sería el cierre de los 
festejos por el 53 aniversario 
de Cancún se convirtió en 
un conflicto que derivó en la 
clausura simbólica de parte 
de los ciudadanos de las ins-
talaciones del Fondo Nacio-
nal del Fomento al Turismo 
(Fonatur), luego de que el 
delegado de la dependencia 
decidiera no otorgar los per-
misos para realizar el picnic 
más Grande de Cancún en 
el área verde ubicada frente 
a las instalaciones, conocido 
como parque de Las Garzas. 

Esto provocó la molestia 
inmediata de la comunidad 

artística, que tenía prepara-
das varias actividades en el 
lugar, así como de pioneros 
y fundadores que habían or-
ganizado también el evento, 
convocado para el domingo 
23 de abril. Como parte de la 
agenda se realizaría el corte 
de pastel, además de la colo-
cación de la primera piedra 
para la cápsula del tiempo 
que será abierta para el ani-
versario 100 de Cancún. 

Sin embargo y pese a que 
todo estaba en la agenda 
oficial, el actual delegado 
de Fonatur en la zona, José 
Manuel Leyva, no otorgó 
los permisos, alegando que 
no le fueron solicitados con 
tiempo, además de que se 
trataba de un espacio fede-

ral. Pese a ello, algunos can-
cunenses decidieron que el 
picnic sí se llevaría a cabo, 
porque era en un área verde 
que es pública, y por lo tanto 
nadie tiene derecho a prohi-
birles su uso. 

Pero no pudieron estar 
demasiado tiempo, pues 
prendieron los aspersores, 
que si bien algunos comen-
taban están activados de 
manera automática, otros 
consideraron que fue la es-
trategia del delegado para 
que se fueran del lugar.

“’No te metas con mi Pic-
nic’, ‘Cancún es mío, el par-
que de Las Garzas también’, 
‘El parque de enfrente es 
de los cancunenses’, ‘Clau-
surado por ofender a los 

cancunenses’, ‘El espacio 
público es de todos’”, fueron 
algunas de las consignas 
que los ciudadanos pegaron 
en las puertas de la oficinas 
de Fonatur. Al respecto, el 
fundador y ex presidente 
municipal de Benito Juárez, 
Carlos Cardín, lamentó la 
determinación de una auto-
ridad, que -dijo- no conoce 
el destino. 

“Apelamos a la sensibi-
lidad de Javier May para 
tomar este asunto y ver que 
puso un prepotente y so-
berbio individuo al frente 
de Fonatur, cuando se re-
quiere a alguien que venga 
a trabajar y conciliar con los 
cancunenses”, expuso Car-
los Cardín. 

Por su parte, la pionera 
Tiziana Roma realizó desde 
el domingo una transmisión 
en vivo en donde mostró a 
las decenas de cancunenses 
que sí asistieron a participar 
en el picnic, que tiene ya 10 
años de realizarse.

“Si bien es cierto que la 
autoridad, y lo digo entre 
comillas, no permitió este 
evento, el parque es de todos 
los cancunenses y estamos 
celebrando los inicios de la 
construcción de esta ciudad 
(...) No hemos sabido nada de 
la autoridad municipal, ni la 
estatal y sí esperamos más 
respeto hacia esta fiesta que 
celebramos los cancunen-
ses”, aseveró e invitó a más 
ciudadanos a acudir.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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A través de Mamá Godín, buscan mayor 
equidad para las mujeres trabajadoras

Quintana Roo es un estado 
liderado por mujeres, por lo 
que se convirtió en el des-
tino ideal para implementar 
el Convenio por una Eco-
nomía Igualitaria, entre la 
Coparmex Riviera Maya, 
Mamá Godín, el Instituto de 
las Mujeres de Solidaridad y 
el Congreso del Estado.

“Es la falta de perspectiva 
de género en las políticas pú-
blicas y en las políticas corpo-
rativas la que nos hacen creer 
que nosotras las mujeres re-
nunciamos porque queremos, 
no señores, no señoras, es esa 
falta de entendimiento, que 
hay violencias estructurales, 
que desde que se dividió el 
trabajo, esta división sexual 
del trabajo, a las mujeres nos 
asignaron a las casas, a los 
cuidados, y a los hombres les 
dieron la oportunidad de par-
ticipar en la vida pública, en 
la toma de decisiones”, expuso 
Aideé Zamorano, fundadora 
de Mamá Godín.

La también comunicó-
loga dijo que desafortunada-
mente durante su embarazo 
se topó con la triste realidad 
de que, como ella, muchas 

otras mujeres temían perder 
su trabajo. Explicó que hace 
falta también una política 
fiscal progresiva, por ello, 
celebró que Coparmex se 
haya tomado este reto muy 
en serio, sobre todo cuando 
en Solidaridad solamente 33 
por ciento de las mujeres está 
en la población económica-
mente activa.

“Este convenio dice que 
vamos a incrementar 20 por 
ciento la participación de las 
mujeres en la economía, es 
un tema sumamente ambi-
cioso, pero estoy segura que 
sumando capacidades, for-
talezas, conocimientos y por 
eso es súper relevante esta 
mesa; están los tres sectores 
representados: gobierno, sec-

tor privado y el sector social, 
que en esta en este momento 
estoy ejerciendo la voz desde 
Mamá Godín, por todas las 
mujeres que están allá afuera 
trabajando para sostener este 
estado y en particular este 
municipio”, puntualizó.

Coparmex, como la confe-
deración empresarial más im-
portante del país, incentiva la 

paridad de género y un sala-
rio digno, aseguró Marc Pu-
jol, presidente de Coparmex 
Riviera Maya. Indicó que en 
ese tema aún hay muchos 
retos a nivel estatal y nacio-
nal y uno de los puntos más 
importantes es hacer énfasis 
en la educación.

“Entre los objetivos de 
las más de 37 mil empre-
sas que tenemos asociadas 
a nivel nacional estamos 
trabajando para la igualdad 
salarial; es muy importante 
que trabajemos de la mano 
del Congreso, local y fede-
ral. El tema de la paridad de 
género debe arrancar desde 
las escuelas, tenemos que 
impulsar el mejorar la edu-
cación en el país”, añadió.

La iniciativa Mamá Godín 
propone la creación de pro-
gramas de mentoría, donde 
haya representación de mu-
jeres en puestos directivos 
y promover iniciativas de 
igualdad de género. “Estamos 
trabajando para que hombres 
y mujeres podamos partici-
par de la misma forma en el 
centro de trabajo y en la casa”, 
detalló Aideé Zamorano y 
destacó que la Coparmex Ri-
viera Maya es el primer ca-
pítulo del país en comprome-
terse con esta iniciativa.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 El convenio firmado tiene el compromiso de incrementar 20 por ciento la participación de las mu-
jeres en la economía de Solidaridad: Aideé Zamorano, fundadora de Mamá Godín. Foto Rosario Ruiz

Firman convenio con la Coparmex Riviera Maya, Solidaridad y el Congreso local

Ampliarán padrón de empresas con sello Hecho en Q. Roo

La secretaria de Desarrollo 
Económico de Quintana Roo, 
Karla Almanza López, dio a 
conocer que están en proceso 
de presentar una certificación 
con la que buscan sumar a to-
das las empresas para fortale-
cerlas, incluirlas al sello Hecho 

en Quintana Roo y mejorar de 
esa forma los servicios o pro-
ductos que ofrecen.

“Estamos trabajando en 
desarrollar programas certifi-
cados con los que podamos 
entregarle distintivos a em-

presas conformadas o ya exis-
tentes. Estamos trabajando 
en el programa Impulso para 
Emprendedores, para que esta 
capacitación tenga validez ofi-
cial, como diplomado que le va 
a dar valor curricular a quien 
lo estudie”, especificó.

Para ello, se trabaja con la 
Universidad Autónoma de 
Quintana Roo para que la per-
sona que acceda a esa capacita-
ción además de tener el grado 
de diplomado que le suma su 
currícula va a obtener un certi-
ficado por parte de la Secretaría 
de Desarrollo Económico.

Esta dependencia está 
cumpliendo con los estánda-

res que el mercado del retail 
demanda para que puedan 
colocar los productos de estas 
pequeñas empresas, bien sea 
como proveedores de servi-
cios o como proveedores de 
productos para subir también 
el estándar.

La finalidad de certificar 
es precisamente garantizar 
que haya el estándar, que el 
mercado global está deman-
dando para que entonces las 
empresas quintanarroenses 
puedan figurar y estar en más 
posiciones.

“Estamos todavía afinando 
toda la parte para certificar 
un curso, tenemos aproxima-

damente dos a tres meses tra-
bajando en el proyecto y en 
cuanto quede ya en firme lo 
vamos a cruzar para que ya se 
dé el arranque y que podamos 
empezar a tener grupos com-
pletos”, compartió.

Las metas, reconoció, son 
muy amplias. Están traba-
jando en distintos indicado-
res desde la generación de 
nuevas empresas, subir más 
emprendimientos o mar-
cas con el registro Hecho en 
Quintana Roo, también están 
cambiando el ADN para que 
entren más cosas, como las 
artesanías, como los produc-
tos, pero todavía están en un 

proceso, aunque aseguró que 
habrá excelentes resultados 
de este primer año.

Y dentro de todos estos 
procesos se busca también 
la transparencia, coadyuvar 
a una transformación entre 
toda esa gama de diversifi-
cación económica que re-
quiere Quintana Roo. Para 
ello están interesados en in-
tegrar a toda la sociedad, su-
mar conocimientos, sanear, 
coadyuvar al crecimiento 
de empresas y siempre con 
programas enfocados en la 
generación de nuevas em-
presas y gran apoyo a em-
prendedores.

ANA RAMÍREZ
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Pese a que en el 2022 co-
menzaron a exhibir nombres 
de deudores a la Fundación 
Pablo García por motivo de 
alguna beca contratada, el 
director del organismo, Car-
los Ucán Yam, afirmó que 
mientras ciudadanos se han 
acercado a pagar adeudos, 
funcionarios actuales exhi-
bidos siguen sin negociar o 
al menos dialogar para llegar 
a un acuerdo que solucione 
sus deudas con la institución.

Mencionó que algunos 
ejemplos son la diputada 
priista Laura Baqueiro Ra-
mos, la diputada de Movi-
miento Ciudadano (MC) Mó-
nica Fernández Montúfar, 
así como algunos funciona-
rios municipales de la capi-
tal. Por esta razón aseguró se 
acercará a los diputados de 
MC para hacer sensibilizar 
a su compañera y pague su 
adeudo que no son de millo-

nes como el de la priísta, pero 
es recurso que pudiera utili-
zarse con algún estudiante.

“Así como ellos acusaron 
las irregularidades en la ins-
titución, así mismo deberían 
dar el ejemplo, y he estado 
buscando al diputado Jesús 
Aguilar, para tratar el tema, 
sensibilice a sus compañeros 
de partido y podamos recupe-

rar ese recurso, que dicho sea 
de paso es menor a compara-
ción de lo que debe la priista 
Laura Baqueiro”, afirmó.

Destacó que mientras el 
monto adeudado aumenta 
con el paso de los meses, ese 
recurso bien pudo invertirse 
en más becas para jóvenes es-
tudiantes y niños, pero al estar 
como egreso no recuperado, 

no pueden ejercerlo y tam-
poco solicitar un presupuesto 
mayor porque queda como 
subejercicio ante la Secretaría 
de Administración y Finanzas 
de Campeche (Seafin).

“Creo que el mejor juez 
por su casa comienza, y si 
bien nosotros debemos sub-
sanar algunas observacio-
nes, los diputados de oposi-

ción también hacer que sus 
aliados regresen lo que de-
ben, esperamos pronto reu-
nirnos con ellos y no en son 
de guerra, sino todo lo con-
trario, habrá algún momento 
en donde ellos ocupen de la 
Fundación y si se puede me-
diante los lineamientos co-
rrectos, se apoyará a quienes 
lo ameriten”, finalizó. 

Bajo el objetivo de apoyar con 
una parte de los recaudado a 
Guillermo Chin, campechano 
que colabora en el proyecto 
Dragon Fly para la NASA, el 
próximo 18 de junio se llevará 
a cabo la Carrera del Jaguar 
en su segunda edición a través 
de la Fundación Pablo García 
(FPG). El titular del organismo, 
Carlos Ucán Yam, señaló que 

se espera la participación de 
unas 3 mil personas.

También hizo la invitación 
general pues habrán diversas 
categorías, tanto de carrera 
pedestre como en ciclismo, 
diversas edades, así que po-
drán ir en familia pues al-
rededor de la carrera habrá 
actividades alternas para la 
convivencia de los más pe-
queños y los más grandes.

“Es importante para no-
sotros pues siendo realistas 
esperamos a unas 3 mil per-

sonas, y parte de lo que se 
recaude será para una beca a 
Guillermo Chin, joven cam-
pechano que está estudiando 
un doctorado en Harvard, 
una de las universidades 
más prestigiosas del mundo, 
y mientras la NASA se hace 
cargo de la matrícula acadé-
mica, nosotros lo hacemos de 
su estancia”, expresó.

El costo de la inscripción 
aumentó lo mínimo respecto 
a la primera edición, en ese 
entonces apoyaron a dos jó-

venes estudiantes. Esta oca-
sión el apoyo es para el cola-
borador del proyecto Dragon 

Fly Guillermo Chin.
En el mismo tenor, 

Eduardo de la Cruz Ríos, 
director de Seguimiento de 
Becarios y Vinculación de la 
FPG, afirmó que la carrera 
será el 18 de junio a las 7 de 
la mañana, el circuito es de 10 
kilómetros e iniciará en la glo-
rieta Pedro Sainz de Baranda 
en el malecón de la ciudad, 
saldrán hacia el monumento 

4 de octubre, regresarán ha-
cia la glorieta a Justo Sierra 
Méndez y finalmente retor-
narán al punto de salida para 
completar el kilometraje.

El 17 de junio, un día an-
tes, entregarán los Kits de-
portivos en el deportivo 20 
de Noviembre en un horario 
de 8 a 15 horas, y consta de 
una camisa drifit, número 
de participante, medalla y 
el derecho a hidratación du-
rante la carrera. Su costo de 
inscripción es de 320 pesos. 

Carrera del Jaguar becará a campechano que estudia en Harvard

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Funcionarios de Campeche, sin pagar 
adeudos con Fundación Pablo García
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Creo que el mejor juez por su casa comienza, y si bien nosotros debemos subsanar algunas observaciones, los diputados de oposición 
también hacer que sus aliados regresen lo que deben”, subrayó Carlos Ucán, director de la Fundación Pablo García. Foto Fernando Eloy

Las diputadas 

Laura Baqueiro 

del PRI y Mónica 

Fernández de MC, 

están la lista de 

deudores
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Con el objetivo de que se 
transparente el manejo de 
los recursos de la Sección 47 
del Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM) en Car-

men, integrantes de esta orga-
nización sindical solicitaron al 
Tribunal Laboral de Asuntos 
Individuales que la directiva 
-que encabeza Víctor Matías 
Hernández Colunga- rinda 
cuentas sobre las cuotas sin-
dicales, las de seguros de vida, 
las del transporte foráneo y la 
Comisión de Contratos.

Lo anterior fue dado a 
conocer por Carlos Joaquín 
Montejo Vivas, Víctor Gus-

tavo Estrada Sánchez, Fran-
cisco Javier Silva Morales y 
Ramiro Adolfo Betancourt 
Reyes, trabajadores de la Sec-
ción 47, quienes señalaron 
que es necesario terminar 
con la opacidad y el ocultismo 
en que se han manejado du-
rante años los recursos apor-
tados por la base trabajadora.

“Presentamos ante el Tri-
bunal Laboral de Asuntos 
Individuales, una solicitud, 
como socios de la Sección 
47, para que la directiva 
que encabeza Víctor Matías 
Hernández Colunga, rinda 
cuenta a detalle, en el que ex-
plique en qué se han aplicado 
los recursos de las cuotas 
sindicales y otros rubros, que 
son dineros de los miembros 
de esta organización sindical”.

Carlos Joaquín Montejo 
Vivas dijo que los trabajado-
res petroleros adscritos a la 
Sección 47 del STPRM están 
cansados de que cada vez 
que se rinde un informe de 
la Tesorería, sólo se les dice 
que ingresó una “x” canti-
dad de dinero, la cual coin-
cide con los gastos que se 
han tenido, pero no se hace 
un desglose de cada uno de 
los rubros que se gastaron, 
especificando qué compra-
ron, qué pagaron, qué des-
tino tuvo cada centavo que 
tuvieron bajo su resguardo 
y administración.

Transparencia

Los trabajadores negaron 
que esta solicitud de rendi-

ción de cuentas por parte 
de la dirigencia de la Sec-
ción 47 del STPRM se trate 
de algo personal contra 
funcionario alguno, ya que 
sólo busca transparentar el 
manejo de los recursos de 
las cutas sindicales y otros 
rubros, que les son descon-
tados a los socios de esta 
organización.

“Sólo queremos que 
nuestros derechos no 
sean violentados, que sea 
un respeto hacia el traba-
jador; porque también los 
funcionarios sindicales son 
trabajadores y compañero 
sindicalizados, por ello, pe-
dimos y exigimos que no se 
continúe con la violación a 
los derechos de los trabaja-
dores petroleros”, subrayó.

Este 25 de abril inicia la tem-
porada regular de la Liga Mé-
xico de Béisbol en Campeche 
entre los Piratas de Campeche 
y las Águilas de Veracruz, sin 
embargo, esta podría verse 
cancelada por la dirección de 
Protección Civil Municipal 
pues desde su construcción 
no han mostrado permisos 
para la obra, ya terminaron de 
construir y no han solicitado 
el dictamen de Protección Ci-
vil y tampoco han presentado 
una relación de los puestos de 
comida caliente que operarán 
durante los juegos.

Guadalupe Rodríguez 
Chávez, directora de Protec-
ción Civil Municipal, aseguró 
han hecho inspecciones de 
rutina, más no la oficial y aún 
así, han encontrado irregula-
ridades a las que ahí mismo 
han observado frente a los 
encargados de la obra para 
corregirlos, pero hizo hinca-
pié: “es necesario tengan el 
dictamen de prevención de la 
dirección de Protección Civil 
para poder abrir las puertas 
al público, incluso puede ha-
cerse horas antes del juego, 
pero para la siguiente se-
rie no lo presentan, podría 
cancelarse, incluso si en la 
inauguración ocurre algún 
percance en ese mismo mo-
mento se clausura”.

Destacó que han notificado 
de manera personal a quienes 
están encargados de la obra, 
cuando hacen los recorridos 
de inspección rutinaria, pero 
hasta ahora no han hecho los 
trámites pertinentes para evi-
tar riesgos, pues más que un 
tramite político, es un trámite 
para la seguridad de los ciuda-
danos que han esperado ver 
un juego de béisbol desde hace 
más de dos años debido a la 
pandemia de la Covid-19.

“No conocemos cuántos 
puestos o locales de comida 
caliente hay en el interior del 
complejo deportivo, no sabe-
mos si será mediante gas o 
toma eléctrica que calentarán 
los alimentos, pero en cual-
quiera de los casos deben con-
tar con ciertos requisitos para 
poder operar adecuadamente”.

La temporada 
beisbolera podría 
ser cancelada por 
falta de permisos

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Petroleros piden rendición de 
cuentas sobre cuotas sindicales
GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

En mayo inicia Huellas por la Educación en Carmen

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Con el propósito de impul-
sar el mantenimiento inte-
gral de todos los planteles 
educativos de Carmen, tanto 
en la cabecera municipal 
como en las comunidades 
rurales, a partir del lunes 
1 de mayo iniciará el pro-
grama de Huellas por la Edu-

cación, afirmó José Luis Ca-
mejo Mena, coordinador del 
Centro de Desarrollo Edu-
cativo de Campeche (CEDE).

Explicó que el programa 
Huellas por la Educación 
consiste en un trabajo en 
conjunto de maestros, pa-
dres de familia, empresas, 
personal de la Secretaría 
Educación, entre otros, 
quienes acuden a los plan-
teles para atacar el man-
tenimiento de las escue-
las en diferentes rubros, 
mejorando las condiciones 
en las que los escolapios 
toman sus clases y la in-
fraestructura educativa, 
de manera integral.

Expuso que se trabaja 
en la integración de un 
calendario de atención de 
las escuelas, iniciando con 

aquellas que se encuentran 
en la cabecera municipal 
y, posteriormente, acudir a 
las que están en las comu-
nidades rurales, para que 
todas sean cubiertas.

Camejo Mena dijo que 
en el marco de este pro-
grama se atenderán los 
temas de fallas eléctricas, 

hidráulicas, plomería, lim-
pieza, pintura, reparación 
de mobiliario, entre otros 
rubros, en un trabajo con-
junto de padres de familia, 
empresarios y la Secretaría.

Cuestionado sobre 
la implementación del 
Nuevo Modelo Educativo 
en el municipio del Car-

men, Camejo Mena dijo 
que se está trabajando 
sobre este programa, así 
como con la Nueva Es-
cuela Mexicana, además 
de estarse implemen-
tando el Plan Estatal de 
Educación, los cuales van 
de la mano para la mejora 
de los planes de estudios.

▲ El objetivo es impulsar el mantenimiento integral de todos los planteles educativos 

que hay en el municipio, incluyendo a las comunidades rurales. Foto Fernando Eloy
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E
s muy posible que usted, 
estimado lector, haya es-
cuchado que universidad 
significa “unidad en la di-

versidad”. Es una definición bas-
tante socorrida, pero está lejos 
de la verdad y muy cerca de una 
interpretación convenenciera, 
no académica.

Es de notar que la expresión 
antes señalada proviene principal, 
pero no únicamente, de personas 
con amplio quehacer político, no 
académico, como una forma de po-
sicionar una narrativa que explica 
y justifica porqué hay personas 
sin perfil académico consolidado 
en posiciones importantes en ins-
tituciones de educación superior 
que no deberían corresponderles.

La palabra universidad pro-
viene del latín universitas, “el con-
junto de todas las cosas”. El uso de 
la palabra se refería a cosas como 
universitas navis que quiere decir 
la totalidad de un barco.

Posterior al año 533 de nuestra 
era, en lo que se conoce como 
latín tardío, la misma palabra fue 
interpretada como “conjunto de 
personas asociadas, gremio”. Este 
puede ser el origen del concepto 
de “facultades” para describir al 
conjunto de personas, profesores 
y estudiantes, asociadas alrededor 
de un área de conocimiento.

Universitas tiene básicamente 
dos componentes. Por un lado, 
está la palabra universus, que 
propiamente debe expresarse 
como universus-a-um, que signi-
fica “todo, entero, universal”. Por 
otro lado, está la palabra unus, 
que también propiamente debe 
expresarse como unus-a-um, que 
significa “uno”.

Hay otra corriente de pensa-
miento que articula la palabra uni-

versitas con la palabra latina veri-

tas, la cual proviene de verus que 
quiere decir “verdadero”. Si a veri-

tas le asociamos la palabra unus y 
tomamos en cuenta la evolución 
de la palabra hasta llegar a lo que 
hoy conocemos como “universi-

dad”, estaríamos encontrando que 
la palabra universidad puede in-
terpretarse como el espacio donde 
un conjunto de personas asocia-
das, pero diversas, exploran el co-
nocimiento en diferentes discipli-
nas que convergen en una unidad 
de saber. Es momento de plantear 
que en la universidad se llevan a 
cabo procesos que conducen a la 
búsqueda de la verdad universal, 
lo cual se logra a través de lo que 
los griegos llamaron “epi-istéme” 
o episteme, la cual pasó al latín 
como scientia, del verbo “scio” que 
significa saber, conocer con razón 
suficiente.

Las primeras universidades 
fueron establecidas por la Iglesia 
católica en Europa, la primera fue 
en Bologna, Italia, en 1088. Pero 
fue en 1215 cuando se emitió el 
legado papal a la universidad de 
Paris, creando el primer Estatuto 
orgánico universitario. En 1231 a 
través de la Bula Parens Scienci-
tiarum del Papa Gregorio IX, el 
término universitas fue recono-
cido jurídica y académicamente. 

Así, la universidad ha estado evo-
lucionando hasta lograr el reco-
nocimiento de la sociedad como 
el espacio donde se prepara a las 
nuevas generaciones en el arte 
de pensar e investigar, donde se 
crea y transmite conocimiento, 
donde prevalece la búsqueda de 
la verdad y para ello el requisito 
sine qua non es la mente abierta, 
crítica y con apego a principios 
éticos irrebatibles. 

Para lograr una verdadera uni-
versidad, entonces, se necesita 
contar con el personal adecuado, 
prevaleciendo el punto de vista 
académico, no político; otra razón 
para evitar el manejo inadecuado 
en la conceptualización de una 
universidad. La palabra “unidad 
en la diversidad” de acuerdo con 
varias páginas en Internet, no se 
relaciona con universidad, sino 
con la pluralidad de culturas que 
existen en el mundo, en el valor 
social de la diversidad.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Universidad: ¿unidad en la diversidad?
FRANCISCO ROSADO

▲ “La universidad ha estado evolucionando hasta lograr el reconocimiento de la sociedad como el espacio donde se prepara a las nuevas gene-
raciones en el arte de pensar e investigar, donde se crea y transmite conocimiento, donde prevalece la búsqueda de la verdad”. Foto Gaspa
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O
N FEBRUARY 9TH the 
Nicaraguan government 
of Daniel Ortega released 
222 political prisoners, 

put them on a plane, and had the 
United States fly them into exile to 
Washington DC. At the same time, 
the Nicaraguan government strip-
ped them of their citizenship and 
left them stateless.

ON THE SAME day, Bishop Ro-
lando Álvarez was handed a 26-
year jail sentence after refusing 
to leave the country with the re-
leased prisoners underscoring the 
perception that the Ortega dicta-
torship is radicalizing rather than 
softening.

MOST OF THESE political priso-
ners had been held since before 
the 2021 elections and most were 
opposition leaders, intellectuals, 
and dissidents who had dared 
challenge Ortega. He ruled Nica-
ragua with an iron fist from the 
Sandinista Revolution in 1979 un-
til the election of 1990, when he 
gave in to international pressure 
to hold a free and fair election. 
This, after the Soviet Union revi-
sed its support for revolutionary 
movements.

HE THEN REMAINED on the poli-
tical sidelines until 2007 when he 
was re-elected. He quickly moved 
to consolidate his hold on power 
through an alliance with former 
President Arnoldo Aleman, who 
had been imprisoned for 20 years 
for corruption. In exchange for 
Ortega’s having the Supreme 
Court revoke the verdict, Aleman 
had his own party in Congress 
align itself with Ortega to govern 
with little official opposition.

BY 2014, ORTEGA’S Sandinista 
Party held 64 out of 100 seats on 
Congress. That year Congress res-
cinded presidential term limits and 
Ortega has ruled since with his wife 
Rosario Murillo serving as Vice-Pre-
sident and heiress apparent.

THE INTER AMERICAN Commis-
sion on Human Rights (IACHR) 
stated that the right to a nationa-
lity cannot be revoked. Arbitrary 
deprivation of citizenship, parti-
cularly as a politically motivated 
punishment, is a violation of in-
ternational human rights law. It 

is also worth stressing that since 
2013, Nicaragua has been a party 
to the Convention Relating to the 
Status of Stateless Persons.

THUS, WHILE THE release of these 
prisoners held illegally for a num-
ber of years was welcomed by the 
international community, the de-
privation of their nationality goes 
against international law. 

WHY DID ORTEGA choose to re-
lease the prisoners? 

WILL FREEMAN, A Latin Ame-
rica fellow at the Council on Fo-
reign Relations, told the Wash-
ington Post that Nicaragua was 
coming under growing pressure 
not only from the United States 
but from Latin American coun-
tries to release the prisoners. For 
the Nicaraguan government, Fre-
eman said, “this is mostly about 
buying some breathing room in-
ternationally.”

ACCORDING TO THE Dialogue, A 
Washington based think tank, the 
leftist governments of Chile, Co-
lombia, and Argentina, in addition 
to the center-right governments of 

Ecuador and Uruguay, condemned 
with varying emphasis and deman-
ded the cessation of political perse-
cution. Added to this was former le-
ftist Uruguayan President José Pepe 
Mujica, who declared that Ortega 
‘got out of hand a while ago.’ 

SO, WHAT MAY the future hold? 

THE UNITED STATES has unsuc-
cessfully tried to dislodge Cuba’s 
communist dictatorship from 
power since 1960. It has done no 
better in trying to remove the 
Chavistas from power in Vene-
zuela since 2000.

A NUMBER OF Latin America’s 
democracies support the Ni-
caraguan regime because the 
specter of intervention remains 
anathema to them. The same goes 
for Cuba and Venezuela. 

AND NOT ONLY are these coun-
tries opening to Russia and China. 
Iran continues to project itself mi-
litarily in the hemisphere, with 
its naval vessels docking in Brazil 
and Venezuela, and in the case 
of Venezuela, offloading military 
supplies and engaging in petro-

leum deals to help them both cir-
cumvent US sanctions.

ACCORDING TO the New York Ti-
mes, on the occasion of the visit to 
Nicaragua of Iranian Foreign Minis-
ter Hossein Amir Abdollahian in 
February of this year said, “We are 
countries with sister revolutions 
that defend our right to choose 
our own path to development and 
prosperity,” He also noted that, in 
the past year, “we had important 
Iranian delegations here in our cou-
ntry and we also had Nicaraguan 
delegations visit Iran.”

NICARAGUA APPEARS DESTI-

NED to remain on its course un-
til Ortega and his wife pass into 
history or new democratic oppo-
sition leaders emerge and can fre-
ely challenge the current system. 

THIS NOT MUCH of a consolation 
for those seeking democracy in 
the hemisphere’s second poorest 
country, nor for those who aspire 
to create a united democratic he-
misphere out of a currently dee-
ply divided one.

edelbuey@gmail.com

Nicaragua
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Nicaragua appears destined to remain on its course until Ortega and his wife pass into history or new 

democratic opposition leaders emerge and can freely challenge the current system”. Foto Reuters
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T
oda lectura podría ser lla-
mada un viaje de ida y otro 
de regreso, de alguna manera 
vamos andando el libro, y 

regresamos cuando retornamos al 
punto en el que íbamos leyendo o 
recordamos lo que más nos gustó. 
Cuando compartimos un libro ha-
cemos que este viaje sea circular, 
se reencuentran la vanguardia y la 
retaguardia en al recreación que nos 
emociona y aclara ideas al narrar. 

Toda lectura podría ser llamada 
un viaje de ida y otro de regreso, de 
alguna manera vamos andando el 
libro, y regresamos cuando retorna-
mos al punto en el que íbamos le-
yendo o recordamos lo que más nos 
gustó. Cuando compartimos un libro 
hacemos que este viaje sea circular, 
se reencuentran la vanguardia y la 
retaguardia en la recreación que nos 
emociona y aclara ideas al narrar. 

Ruina Circular (edición colectiva, 
2023) es un esfuerzo que hace cír-
culos en la superficie del agua que 
representan los libros a través del 
esfuerzo colectivo de 15 editoriales 
independientes que nos obsequian 
fragmentos de sus obras, para hacer 
una antología que incluye un coro de 
voces que emanan de distintos luga-
res. El libro es un obsequio y se puede 
conseguir en la librería feminista La 
Meiga, para quienes habitamos Mé-
rida, pero en muchas librerías que 
caminan con las editoriales indepen-
dientes en muchos puntos del país.

Después del prólogo escrito por 
Carlos Priego, que inspiró el inicio 
de este texto, vienen tres apartados, 
de cinco capítulos cada uno y que 
se encuentran a través de una idea, 
el primero el recuerdo, el segundo 
el retorno y el último el reencuen-
tro. En estos tres conceptos podemos 
ir de Finlandia a Argentina y del 
concreto a la tierra arada entre frag-
mentos de ensayos, cuentos, novelas 

y alguno que otro inclasificable. Para 
este texto, que solo es una invitación 
a echarse un clavado en el esfuerzo 
de las editoriales que más admiro en 
este país, abordaré solamente tres 
textos, uno por cada apartado.

El primero es recuerdo que llega 
como oleaje, va y viene sin quedarse 
nunca en el mismo lugar, con el paso 
del tiempo descubrimos cómo el 
pensamiento se transforma y aun-
que recordemos la misma historia 
mil veces nunca podrá ser narrada 
exactamente de la misma manera. El 

Mar, texto de Margarita García Ro-
bayo, es una donación a la antología 
por parte de la autora y de Ediciones 
Antílope, donde el mar escuece el 
recuerdo, exprime sensaciones dolo-
rosas que terminan imposibilitando 
el amor por el flujo que todo lava. 
Aunque los dolores pasen, hay cica-
trices que siguen rasgándose cuando 
el recuerdo adolece de olvido. 

Retorno es el segundo bloque de 
textos, en el que decidí presentar 
el de Al Worden editado por Gris 
Tormenta, donde el autor escribe, ya 
desde el lugar al que retornó, cómo 
es observar por primera vez un as-
pecto de la existencia que ningún 

ser humano ha visto jamás: la luna y 
el planeta al mismo tiempo desde el 
espacio. El cosmonauta enfrenta co-
sas que damos por sentadas: el piso, 
la gravedad, la náusea, y dialoga con 
otros viajeros que enfrentan enfer-
medades, producto de la prolongada 
exposición a la ingravidez. Y aunque 
parezca evidente ¿cómo no añorar 
el retorno a la luna? A sabiendas de 
la unicidad de su experiencia algu-
nos fraseos de nostalgia se escapan 
en las últimas oraciones del texto. 
Cómo toda invitación a la lectura, no 
pretendo abarcar la totalidad, si no 
desenredar apenas la madeja, para 
que quienes lean esta columna se 
animen a acercarse a tejer sus pro-
pios hallazgos entre las páginas. El 
reencuentro del final del libro invita 
a ver a Mildred Klingerman, autora 
publicada en una antología de edi-
torial Almadía. Cómo matrushkas, 
Ruina Circular incluye un texto que 
a su vez es parte de otra antología, 
en este caso de ciencia ficción, en 
la que retoman una de las 25 vo-
ces de mujeres que construyen “un 
lugar otro”, fuera de la realidad 
terrenal que habitamos, y donde 
Miss Mattie se encontrará nueva-

mente con un recuerdo amoroso 
que le causa repulsión.

Estos tres textos, junto con voces 
de 12 autoras y autores más, conteni-
dos en el mismo número de editoriales, 
son un canto de agradecimiento a la 
mirada plural, al esfuerzo que hacen 
editoriales independientes por abrir 
puertas a las que no quieren invertirles 
los grandes capitales del mundo edi-
torial. Para ello, las librerías como La 
Meiga, también se suman al esfuerzo 
de regalarnos a quienes les leemos esta 
belleza de libro y que al final tiene 
un apartado que recomiendo enca-
recidamente: descripciones breves de 
los esfuerzos y las formas de mirar el 
mundo de cada una de las editoriales, 
por ahí hay que empezar y terminar 
este breve y maravilloso viaje.

Editoriales que participan: Ala-
craña, Editorial Almadía, Edicio-
nes Antílope, Aquelarre ediciones, 
Canta Mares, Dharma Books + pu-
blishing, Elefanta Editorial, Festina 
publicaciones, Grano de sal, Gris 
Tormenta, Impronta Casa Editora, 
Minerva Editorial, Pitzilein Books, 
Polilla editorial y Zopilote Rey 

@Rulo Zetaka

Loa a las editoriales independientes
RULO ZETAKA

INVITACIÓN A LA LECTURA DE RUINA CIRCULAR 

▲ El libro es “un esfuerzo que hace círculos en la superficie del agua que representan los libros a través del es-
fuerzo colectivo de 15 editoriales independientes que nos obsequian fragmentos de sus obras”. Foto Rulo Zetaka

Estos tres textos, 

junto con voces de 

12 autoras y autores 

más, son un canto de 

agradecimiento a la 

mirada plural
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▲ La Fiesta del Libro y la Rosa concluyó antier su edición 15 luego de tres días 
de actividades. El encuentro editorial contó con una inversión de casi 2 millones y 

medio de pesos y tuvo más sellos participantes y número de estands, informó Anel 
Pérez, titular de Literatura y Fomento a la Lectura de la UNAM. Foto Marco Pelaez
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Idioma español libra una batalla contra 
la estigmatización en EU: especialistas

¿Qué hacer para que no se 
pierda el español en Estados 
Unidos pese a sus más de 60 
millones de latinos? La estig-
matización de esta lengua, 
que habla la mayor comu-
nidad de inmigrantes de ese 
país, y la falta de enseñanza 
formal son sus principales 
enemigos.

Lingüistas y profesores 
de español han intentado 
a lo largo del viernes y sá-
bado dar respuestas en el se-
gundo congreso organizado 
por el Instituto Cervantes de 
Nueva York, nombrado Len-

gua e Identidad: Diversidad, 

Contexto e Inclusión, para im-
pulsar la supervivencia del 
español en Estados Unidos.

Con 12.9 por ciento de 
hablantes, el español es 
la lengua extranjera más 
usada del país, muy por de-
lante del chino, que no llega 
a 1 por ciento.

Pese a ello, Estados Uni-
dos está a años luz del bilin-
güismo. Ochenta por ciento 
habla sólo inglés y a muchos 

les gustaría que fuera cien 
por ciento, recuerda en el 
congreso la profesora de es-
pañol de la Universidad de 
Illinois Kim Potowski.

El español no sólo es una 
lengua minoritaria, sino mi-
norizada, asegura la espe-
cialista. Esto se debe al acoso 
lingüístico en lugares públi-
cos (miradas feas cuando te 

oyen hablar español), su-
mado a la xenofobia contra 
lo latinoamericano y la es-
tigmatización del idioma de 
los migrantes, generalmente 
en estado de vulnerabilidad.

A ello se suma el espan-

glish, español surgido de la 
traducción literal o del prés-
tamo de términos ingleses, 
como “pagar las biles” (factu-

ras) o llamar para atrás (call 

you back), que hace que mu-
chos hablantes, de segunda 
generación, conscientes de 
las críticas por su español, 
prefieran el inglés.

Con excepción de los mi-
grantes de primera genera-
ción, el inglés es para una 
gran mayoría de hispanoha-
blantes una lengua de heren-

cia. Son bilingües, pero con 
el inglés más fuerte, afirma 
Potowski, quien lamenta que 
a la mayoría se les haya ne-
gado la posibilidad de estu-
diar español, lo que hace que 
sólo 53 por ciento hablen el 
idioma de los abuelos.

En la tercera generación, 
el dominio del español va a 
ser muy escaso, predice Ser-
gio Adrada-Rafael, profesor 
de la Universidad de Fair-
field, y recuerda que en Es-
tados Unidos no hay un sólo 
español. Los profesores y es-
pecialistas tratan de nadar 
en este mar proceloso para 
los puristas, al que se ha su-
mado el lenguaje inclusivo.

Casi nadie trata de impo-
ner un criterio, y menos los 
profesores de la Madre Pa-
tria, para no ser vistos como 
colonizadores de un idioma 
en transformación constante, 
reflejo de la diversidad en la 
que viven. Si los 42 millones 
de hablantes de español en 
Estados Unidos fueran un 
país, estaría por detrás de 
México, Colombia y España.
No se habla mejor el español 
en Salamanca que en Río de 
la Plata.

AFP

NUEVA YORK

 Si los 42 millones de hablantes de español en Estados Unidos fueran un país, estaría por detrás de 
México, Colombia y España; es la lengua extranjera más usada de EU, arriba del chino. Foto Reuters

Instituto Cervantes organiza en NY congreso para analizar el estado de la lengua

Abrirá librería en la Central de Abasto de Ciudad de México

La Central de Abasto de la 
Ciudad de México (Ceda), el 
principal y más grande mer-
cado de abastecimiento de 
alimentos del país, contará 
con una librería del Fondo 
de Cultura Económica (FCE), 
anunciaron Paco Ignacio 
Taibo II, director de esa casa 
editorial, y Marcela Villegas 
Silva, coordinadora y ad-
ministradora general de la 
Ceda, durante el arranque 
del programa Central de Li-
bros, que se realizó ayer.

Con fecha de apertura 
por confirmar, ambos fun-
cionarios explicaron que se 

está buscando el lugar idó-
neo para su instalación, pero 
ya es un hecho, sólo estamos 
determinando el espacio 
dónde la vamos a ubicar; se-
ría más o menos en un mes, 
adelantó Villegas Silva.

Además, como parte del 
programa Central de Libros, 
cada 30 días el librobús del 
FCE recorrerá las instalacio-
nes de la Ceda para llevar 
actividades culturales con la 
idea de que la comunidad 
que trabaja ahí tenga acceso 
a libros económicos.

De acuerdo con Taibo II, 
las autoridades de la Ceda 
proporcionarán el local, la 
luz, el agua y a dos ayu-
dantes, mientras el FCE, 
los libros y el director de 
la sucursal.

Para una librería chi-
quita, de seis por ocho me-
tros, unos 50 metros cua-
drados, se tiene que invertir 
cerca de un millón de pesos 
en libros, añadió el historia-
dor, y recordó que hay otras 
dos librerías del Fondo en 
Iztapalapa, una de ellas en la 
Macroplaza.

La Ceda, cuya extensión 
es de 327 hectáreas, cuenta 
con una biblioteca que lleva 
como nombre Gregorio 
Samsa y se encuentra en un 
local de frutas, explicó su 
administradora desde hace 
siete años. Con la nueva li-
brería del FCE, se propone 
incentivar también el fo-
mento a la lectura.

Este domingo, den-
tro del Día Internacional 

del Libro, en el estacio-
namiento de la nave I-J, 
donde se ofertan frutas, 
legumbres, carne y plás-
ticos, se instaló una carpa 
para celebrar la efeméride, 
con una serie de activida-
des artísticas y culturales 
de fomento a la lectura.

Mientras se realizaba la 
venta y compra de frutas 
y verduras, con el trajín de 
entrada y salida de los car-
gadores o diableros, y ante 
el paso de señoras y señores 
con sus bolsas del mandado, 
se pudo disfrutar de cuen-
tacuentos, con relatos para 
niños. También hubo lectura 
de poemas y adivinanzas. Se 
instaló un librobús del FCE 
y se obsequiaron 2 mil libros 
de Vientos del Pueblo.

La celebración llamó la 
atención de quienes este 
domingo fueron a surtirse 
a la Ceda y de quienes tra-
bajan ahí, como quienes 
descargan y transportan las 
mercancías, quienes incluso 
detuvieron sus labores para 
acercarse a escuchar a los 
cuentacuentos.

El inicio oficial del pro-
grama Central de Libros es-
tuvo a cargo Villegas Silva; 
Taibo II; Argel Gómez, titu-
lar de la Coordinación Ge-
neral de Grandes Festivales 
Comunitarios de la Ciudad 
de México; María Antonieta 
Pérez Orozco, en represen-
tación de la alcaldesa de 
Iztapalapa, Clara Brugada, 
y Francisco Martínez, de la 
Secretaría del Trabajo.

CARLOS PAUL  

BERTHA TERESA RAMÍREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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“Somos parte de un inconsciente colectivo 
que permite entendernos entre culturas”

Un mundo que nos parece un 
poco extraño quedó plasmado 
hace más de 30 años en la cinta 
Retorno a Aztlán, en la que el 
realizador Juan Mora Catlett 
retomó cuatro mitos precolom-
binos, así como el camino a la 
tierra original de los aztecas, 
sus deidades y ceremonias.

Se debió hacer una especie 
de traducción de ese mundo 
al contemporáneo, pero re-
tomé la idea de que todos los 
seres humanos participamos 
de un inconsciente colectivo 
que permite entendernos en-
tre diversas culturas, lo cual 
se demostró cuando presenté 
la película en un pueblito de 
Austria, contó Mora Catlett.

La película, con diálogos en 
náhuatl clásico, se proyectó el 
sábado en el Museo Nacional 
de Antropología.

Sobre su largometraje, 
recordó: Tuve dos elencos; la 
cinta está filmada en español, 
pero se tuvo que traducir a ná-
huatl del siglo XVI. El problema 
no fue el texto, sino la pronun-
ciación que debía coincidir con 
los movimientos de los labios 
de los actores; en cuanto a las 
voces, los histriones origina-
les se negaron rotundamente; 
entonces busqué y encontré a 
un grupo de artistas que esta-
ban en un proyecto para hacer 
teatro náhuatl (que no se con-
cretó), sabían pronunciarlo y 
de repente tuve un montón de 
posibles voces para el doblaje.

El filme está inspirado en 
hechos ocurridos 69 años an-
tes de la Conquista, con base 
en narraciones del siglo XVI 
de los informantes y los cu-
ras españoles, que recopilaron 
información y la asentaron 
con su visión, entre una Eu-
ropa medieval y renacentista 
y conceptos alternados con su 
catolicismo... Después de todo 
la historia la escriben los gana-
dores, no los perdedores.

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La película, con diálogos en náhuatl clásico, fue proyectada en el Museo Nacional de 

Antropología // Cinta está inspirada en hechos ocurridos 69 años antes de la Conquista

JUAN MORA CATLETT PRESENTÓ RETORNO A AZTLÁN
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La Fiesta del Libro y la Rosa 
concluyó antier su edición 15. 
Además de su superficie, el 
encuentro editorial aumentó 
el número de sellos partici-
pantes y de estands, con una 
erogación de unos 2 millones 
y medio de pesos.

El estand de la UNAM du-
plicó su superficie este año 
y ofreció 750 títulos y 11 mil 
ejemplares de 40 dependen-
cias universitarias. Un encar-
gado de ese espacio expresó a 
La Jornada que el promedio 
de venta estimada para cada 
día de la fiesta es de unos mil 
libros.

El empleado universitario 
añadió que la media de precios 
de sus libros ronda 80 pesos. 
Los ejemplares ya tienen pre-
cios reducidos, y para esta oca-
sión se dio un descuento de 50 
por ciento a integrantes de la 
comunidad de la UNAM.

Contó con la participación 
de alrededor de 217 mujeres 
y 193 hombres, en unas 300 
actividades, que incluye me-
sas, homenajes, narraciones 
escénicas, talleres y presenta-
ciones editoriales.

Por primera vez, el festi-
val libresco albergó un espacio 
para la literatura infantil y se 
desarrolló también en sedes 
externas al CCU, como el Mu-
seo del Chopo, el Colegio de 
San Ildefonso, la Casa del Lago, 
la Casa Universitaria del Libro, 
el Centro Cultural Tlatelolco 
y los campus de la UNAM en 
Cuernavaca y Morelia.

Anel Pérez, titular de Li-
teratura y Fomento a la Lec-
tura de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM), refirió que cada vez 
hay más interés de las edito-
riales y de los lectores. Creci-
mos más de 70 por ciento. En 
la parte editorial, 40 por ciento 
más. Hay más editoriales, más 
actividades y, sin duda, muchí-
simos más lectores.

Este año, la Fiesta del Libro y la Rosa 
creció en editoriales, público y espacio
El estand de la UNAM duplicó su superficie y ofreció 750 títulos y 11 mil ejemplares 

de 40 dependencias, dio a conocer la titular de Literatura y Fomento a la Lectura

INVERSIÓN RONDÓ LOS 2.5 MDP, INFORMÓ ANEL PÉREZ

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Álvarez se enfrenta a Oaxaca 
en la jornada inaugural

La última vez que Hen-
derson Álvarez jugó en un 
partido oficial con los Leo-
nes, lanzó uno de los mejo-
res partidos en la historia 
de los playoffs de la Liga 
Mexicana. El venezolano les 
colgó ocho argollas a los Sul-
tanes -salió en la novena en-
trada tras aceptar jonrón de 
Zoilo Almonte-, para enca-
minar a Yucatán a su quinta 
estrella con un triunfo de 
6-1 en Monterrey.

Esta noche, el ex “big 
leaguer” buscará estar a ese 
nivel ante los Guerreros de 
Oaxaca, en pos de darles a 
los campeones su tercera 
victoria consecutiva en jor-
nada inaugural en el parque 
Kukulcán Alamo y exten-
der su buen arranque a 4-0 
por primera vez desde que 
iniciaron con 6-0 en 2021. 
Las fieras vencieron 5-1 a 
León en el primer choque de 
la temporada en Mérida el 
año pasado, mientras que 
en 2021 superaron 8-3 a Ta-
basco. Ambos encuentros 
los ganó Yoanner Negrín; 
ahora es turno del nuevo 
as selvático.

En 2019, los melenudos 
perdieron en su debut en 
casa, frente al México, 5-4 
en 10 actos. Gerónimo Gil, 
quien hoy regresa al Kukul-
cán al frente de los bélicos 
(1-2), condujo a los felinos 
al título de la Zona Sur esa 

campaña, luego de barrer a 
los Diablos.

Después de llevarse dos 
cerrados choques en León, 
los “reyes de la selva” mos-
traron porqué pueden ser 
de los equipos más equili-
brados de la liga al arrasar 
8-0 a los Bravos el sábado. 
José “Cafecito” Martínez, 
quien en aquel juego siete 
que abrió Henderson se 
fue de 5-4, con cuádruple y 
cinco carreras impulsadas, 
estaba en el subliderato de 
bambinazos (2), en el tercer 
lugar de “slugging” (1.100) 
y el quinto de OPS (1.671) 
esta campaña. Yucatán (3-0) 
compartía el liderato sureño 
con el México y Puebla.         

Oswaldo Morejón, ex 
couch de los Leones y má-
nager de los Piratas, co-
mentó que los monarcas son 
un conjunto que “cuando 
prende el ‘switch’ es difícil de 
detener”. Y eso hicieron los 
pupilos de Roberto Vizcarra. 
Luego de sólo ganar cuatro 
veces en la pretemporada, 
encendieron el “switch” de la 
temporada y enseñaron su 
gran nivel y oficio.

El paso invicto de los me-
lenudos se debe en buena 
medida al sólido trabajo 
que se hizo en el campa-
mento, señaló Vizcarra. “Vi-
mos varias cosas positivas, 
los muchachos llegaron en 
una forma física muy buena 

y desde el principio tenía-
mos el róster prácticamente 
completo. Fue muy impor-
tante el ‘minicamp’ que se 
realizó”.

Los Guerreros tienen 
entre sus figuras a Kyle 
Martin, cañonero que le 
hizo daño a Yucatán el año 
pasado, y al jardinero Eric 
Filia, olímpico con Estados 
Unidos en 2021. En 2022, 
los rugidores se agenciaron 
dos de tres series frente a 
Oaxaca y triunfaron en 6 de 
9 duelos.

Hoy se espera una fiesta 
en el Kukulcán. El show 
inaugural empezará a las 
18:30 horas. El pléibol se 
cantará a las 20 horas.

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

 Henderson Álvarez tuvo una postemporada espectacular el año pasado, que coronó con dos victorias en 
la Serie del Rey. El venezolano fue nombrado el Jugador Más Valioso de la gran final Foto Leones de Yucatán

Cafecito destaca con Yucatán, que busca mantener el invicto

Deseo, dedicación y determinación, claves para Henderson Álvarez
Mérida.- Henderson Álvarez se 
consolidó como el as de los 
Leones la temporada pasada, 
siguiendo los pasos de Yoan-
ner Negrín y César Valdez.
En un año en el que la rotación 
se vio afectada por lesiones y 
bajas de juego, el derecho ve-
nezolano, estrella y autor de un 
encuentro sin hit en Grandes 
Ligas, fue la constante en el 
grupo de abridores. Fue uno de 
los leones más consistentes en 

una campaña regular llena de 
inconsistencia para el equipo 
yucateco. Después de termi-
nar en el noveno lugar de la 
liga en efectividad (4.43), dejó 
su mejor trabajo para la pos-
temporada: 4-1, 2.29 en ocho 
aperturas; ponchó a 27 y dio 
cuatro bases en 51 entradas. 
A los Tigres los liquidó con una 
blanqueada de juego completo 
en Cancún.     
El “MVP” de la Serie del Rey 

fue el ganador en la última 
victoria de los rugidores en un 
choque oficial en el Kukulcán, 
el tercer duelo de la gran final 
contra Monterrey. En el sép-
timo desafío venció a Yohander 
Méndez, el Pítcher del Año. 
“¿Qué se necesita para ser un 
campeón? Deseo, dedicación, 
determinación, concentración 
y la voluntad de ganar. PURO 
DIOS”, escribió en Instagram.
Esta noche, Álvarez (7-4, 91.1 

IP) tendrá como rival al zurdo 
Alex Delgado (3-2, 8.27).
Desde la cueva: Tras coro-
narse en 2006, Yucatán abrió 
la siguiente campaña con re-
vés de 4-2 ante los Tigres 
en el Kukulcán… Sebastián 
Valle disparó el sábado su 
bambinazo 49 en la LMB… 
La efectividad de las fieras es 
1.93; León sólo bateó .194.

ANTONIO BARGAS

Mérida.- En su regreso al 
Nelson Barrera Romellón, 
los Piratas de Campeche 
tratarán de obtener hoy su 
primer triunfo de la tempo-
rada, al recibir al Águila de 
Veracruz de Jesús “Cacao” 
Valdez, José Juan Aguilar y 
Alex Liddi.
Durante su primera serie 
con Oswaldo Morejón como 
mánager, los bucaneros es-
tuvieron a punto de ganar el 
sábado pasado en Puebla, 
pero los Pericos anotaron 
dos veces en la novena 
para imponerse 7-6. Esta 
noche, a partir de las 19:30 
horas, el filibustero Fran-
cisco Haro, quien maniató 
a los Leones en su última 
apertura de pretemporada, 
se enfrentará a Joshua 
Guzmán, derecho califor-
niano que Yucatán le prestó 
a Veracruz (1-2). El Águila 
perdió la serie inaugural 
contra Tijuana.
También hoy, a las 18:30, 
los Tigres, barridos en Mé-
xico, recibirán a Puebla. 
Los Mariachis de Luis Bor-
ges (2-1) serán anfitriones 
de los Dos Laredos, a las 
19:30, misma hora a la 
que arrancará el encuen-
tro entre Diablos y Sul-
tanes en Monterrey. Otro 
interesante duelo hoy será 
Unión Laguna (2-1) Vs. Ti-
juana (2-1).

Reducción de 
tiempos de juego 
en la primera serie 
de la temporada
La Liga Mexicana dio a co-
nocer que la duración de 
juegos en la primera serie 
de la temporada 2023 tuvo 
un promedio de 2 horas con 
54 minutos. Esto significa 
una reducción de 32 minu-
tos respecto al promedio 
de toda la campaña 2022. 
“Esta considerable reduc-
ción de tiempos de juego 
se debe principalmente a la 
implementación estricta por 
parte de los umpires de los 
cronómetros”, se señala en 
un comunicado.

DE LA REDACCIÓN

Los Piratas 
regresan al Nelson 
Barrera; Haro, por 
el primer triunfo, 
ante Veracruz



Cuatro candidaturas lucharán 
por la sede de la Copa Mun-
dial femenil de 2027, días des-
pués de que México y Estados 
Unidos se sumaron a la puja.

La FIFA confirmó ayer 
que recibió declaraciones de 
interés por parte de cuatro 
candidaturas procedentes de 
otras tantas confederaciones.

Brasil, Sudáfrica y el trío 
europeo de Bélgica, Alema-
nia y los Países Bajos habían 
anunciado sus candidaturas 
previamente. La sede será ele-
gida en mayo del año próximo.

“Estamos encantados con 
las declaraciones de interés 
recibidas, en buena parte 
porque proceden de fede-
raciones miembro con una 
arraigada tradición futbolís-
tica y pertenecientes a cua-
tro confederaciones distin-
tas, lo que confirma la popu-
laridad uniforme del futbol 
femenil por todo el planeta”, 
dijo Fatma Samoura, la se-
cretaria general de la FIFA.

Alemania, Sudáfrica y 
Brasil fueron los países orga-
nizadores del mundial mas-
culino entre 2006 y 2014. 
El campeonato de 2026 se 
escenificará en Estados Uni-
dos, México y Canadá.

Las candidaturas cumplie-
ron la semana pasada con el 
plazo de la FIFA para consig-
nar formalmente su interés.

El siguiente paso será la 

entrega de la documentación 
necesaria para garantizar el 
cumplimiento de los principios, 
teniendo hasta el 19 de mayo 
para hacerla llegar a la FIFA.

Al menos una de las cua-
tro candidaturas quedará 
fuera de la papeleta oficial.

La FIFA anunció previa-
mente que los 37 miembros 
de su consejo, encabezado 
por el presidente Gianni In-
fantino, definirán a las tres fi-
nalistas, que serán sometidas 
a una votación de las más de 
200 federaciones miembro.

La sede será elegida el 17 
de mayo de 2023 en el Con-
greso anual de la FIFA. Aún 
no se ha anunciado la sede 
de ese cónclave.

Las federaciones miem-
bro que pujan por la sede 
deberán acudir al mundial 
de este año, que se disputará 
en julio y agosto en Austra-
lia y Nueva Zelanda.

El torneo de 2027 posi-
blemente cuente con la par-
ticipación de 32 selecciones 
para disputar 64 partidos, 
aunque la FIFA aún no ha 
confirmado el formato. Es-
tados Unidos se consagró 
campeón del torneo de 
2019 en Francia, disputado 
por 24 conjuntos.

Dortmund podría des-
tronar al Bayern

Este podría ser finalmente 
el año en el que el Borussia 
Dortmund destrone al Ba-
yern Múnich.

En varias ocasiones du-
rante la racha de 10 títulos 
del Bayern en la liga ale-
mana, el Dortmund no ha 
logrado capitalizar cuando 
el Bayern pierde puntos.

Eso cambió el sábado con 
el triunfo del Dortmund 
por 4-0 ante el Eintracht 
Frankfurt para saltar a la 
cima de la Bundesliga, tras 
la derrota del Bayern 3-1 
ante el Mainz.

Jude Bellingham anotó el 
primer gol del Dortmund, 
cuando el versátil medio-

campista actuó como delan-
tero al recibir el balón en 
el borde del área y disparó 
superando a Kevin Trapp.

“Para ser honestos, sig-
nificaría todo. Significaría 
el mundo”, dijo Bellingham 
en comentarios para la te-
levisión el sábado sobre la 
posibilidad de que se con-
viertan en campeones de la 
Bundesliga. “Pero sería algo 
grandioso. No hay nada que 
me gustaría más que ganar 
la liga con el club después de 
todo lo que me ha dado”.

México y Brasil, candidatos a albergar 
el mundial femenil en 2027
Sudáfrica y un trío europeo también aspiran a ser sede del campeonato

El comisionado del beisbol de 
las Grandes Ligas, Rob Man-
fred, afirmó que “lo lamenta 
mucho por los aficionados en 
Oakland” debido a los planes 
de de los Atléticos de mu-
darse a Las Vegas, pero des-
mintió las aseveraciones de la 
alcaldesa de Oakland de que 
la franquicia aprovechó las 

negociaciones con la ciudad 
para sacar ventaja.

Manfred repasó la situa-
ción durante una reunión 
con editores de deportes de 
“The Associated Press” y aña-
dió que los sotaneros Atléti-
cos podrán armar un equipo 
más competitivo en Nevada.

La franquicia anunció la 
semana pasada que firmó 
un acuerdo para adquirir 
una parcela de tierra para 
un nuevo estadio con techo 

retráctil cerca del Strip de Las 
Vegas, tras no poder cons-
truir un nuevo parque en la 
bahía de San Francisco.

Manfred había dicho an-
teriormente que MLB con-
templaría expandirse a 32 
equipos, una vez que los “A’s” 
y Tampa Bay resolvieran la 
prolongada incertidumbre so-
bre sus estadios. Dijo ayer que 
confía que los “Rays” lograrán 
llegar a un acuerdo para se-
guir en la zona de Tampa. Será 

entonces cuando la expansión 
entrará en agenda.

Varias ciudades han em-
pezado a preparar propues-
tas, como Nashville, Char-
lotte y Montreal. Manfred 
reconoció que “Nashville 
está en la lista de todos”.

También manifestó su 
deseo de que el deporte 
crezca más en México, pero 
que “nunca he estado cerca 
de tener a México como una 
oportunidad de expansión”.

Manfred lamenta la situación en Oakland; descarta expansión a México

AP
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Después de seis semanas 
de espera, Aaron Rod-
gers deja atrás su ilus-
tre trayectoria en Green 
Bay y el quarterback se 
muda a la Gran Man-
zana, donde le esperan 
inmensas expectativas.

Los Jets de Nueva York 
alcanzaron un acuerdo 
para adquirir al cuatro ve-
ces Jugador Más Valioso 
de la NFL en un cambio 
con los Empacadores, in-
formó una persona al 
tanto de las negociaciones. 
La persona habló ayer con 
“The Associated Press” 
bajo la condición de no 
ser identificada, ya que los 
equipos aún no habían ofi-
cializado el traspaso.

El gerente general de 
los “Packers”, Brian Gute-
kunst, dijo en una confe-
rencia de prensa previa 
al draft que no habían fi-
nalizado el acuerdo, pero 
que deberían comple-
tarlo antes de que inicie el 
reclutamiento el jueves.

“Esperábamos que es-
tuviera finalizado muy 
rápido, esperemos pronto”, 
indicó Gutekunst. “Hemos 
acordado un montón de 
cosas, hay cosas aún por 
determinar”.

Los Jets recibirán 
a Rodgers, así como la 
15a. selección general 
y una de quinta ronda 
este año, de acuerdo con 
la persona que tiene co-
nocimiento del trato. 
A cambio, Green Bay 
se quedará con la 13a. 
selección general, una 
de segunda ronda (42) 
y otra de sexta ronda 
este año, así como una 
condicional de segunda 
ronda en 2024, que po-
dría convertirse en una 
de primera ronda si 
Rodgers disputa al me-
nos el 65 % de las juga-
das con Nueva York la 
próxima campaña.

ESPN reportó primero 
los términos del acuerdo 
entre los dos equipos.

Aaron 
Rodgers se va 
a los Jets de 
Nueva York

AP

NUEVA YORK

▲ La brasileña Antonia Silva (derecha) y la alemana Klara 
Buehl, durante un partido amistoso el pasado día 11 en el esta-
dio Max Morlock en Nuremberg. Foto Ap
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Inflación general suma 6 quincenas a la baja; alcanza 6.24%: Inegi

CLARA ZEPEDA 

CIUDAD DE MÉXICO

En la primera quincena de 
abril, la inflación general en 
México fue de 6.24 por ciento 
anual, una menor variación 
a la esperada por los analis-
tas económicos, y su mejor 
lectura desde la primera mi-
tad de octubre de 2021, según 
reporta el Índice Nacional de 
Precios al Consumidor (INPC).

Elaborado por el Insti-
tuto Nacional de Estadística 

y Geografía (Inegi), el INPC 
disminuyó 0.16 por ciento 
en los primeros 15 días de 
abril, respecto a la quincena 
anterior. En el mismo pe-
riodo de 2022, la inflación se 
incrementó 0.16 por ciento.

Apoyada por la estaciona-
lidad de las tarifas eléctricas 
y una moderación en los ali-
mentos procesados, los pre-
cios al consumidor en México 
pasaron de 6.58 a 6.24 por 
ciento anual de la segunda 
quincena de marzo a la pri-
mera de abril del presente 

año, toda vez que en los pri-
meros quince días de abril 
sumó seis quincenas a la baja.

El pronóstico del consenso 
de analistas estimó que la in-
flación general de abril sería de 
0.04 por ciento mensual, o 6.32 
por ciento anual, según la úl-
tima encuesta de Citibanamex.

La inflación subyacente, 
que determina la trayec-
toria de la inflación gene-
ral en el mediano y largo 
plazo, presentó un aumento 
de 0.18 por ciento a tasa 
quincenal y a tasa anual, de 

7.75 por ciento. Para la sub-
yacente, los encuestados 
de Citibanamex estimaron 
0.45 por ciento mensual, y 
7.74 por ciento anual, por 
debajo del 8.09 por ciento 
observado en marzo.

Y es que en la inflación 
subyacente, -que excluye de 
su medición los productos 
de alta volatilidad de precios 
como son los energéticos y 
los agropecuarios-, los pre-
cios de las mercancías subie-
ron 0.31 por ciento y los de 
servicios, 0.03 por ciento.

Por su parte, la inflación 
no subyacente, que incluye 
productos agropecuarios y 
energéticos, bajó 1.22 por 
ciento quincenal y creció 
1.82 por ciento a tasa anual.

A tasa quincenal, los precios 
de los productos agropecuarios 
retrocedieron 0.07 por ciento 
y los de energéticos y tarifas 
autorizadas por el gobierno, 
2.18 por ciento. Esto se debió, 
principalmente, a los ajustes en 
las tarifas eléctricas dentro del 
esquema de temporada cálida 
en 18 ciudades del país.

Reconocen a cantina La Negrita como el 
mejor lugar para divertirse en Yucatán
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Más de 170 mil personas vo-
taron a través de Internet, 
destacando como mejor lugar 
para divertirse en Mérida a la 
conocida cantina La Negrita, 
ubicada en la calle 49 por 62 
del Centro Histórico. 

El reconocimiento fue 
otorgado por México Des-
conocido, que en total en-
tregó distinciones a 25 
personas y entidades que 
brindan experiencias en el 
estado, conformando así 
“Lo Mejor de Yucatán”.

Los otros notables 
ganadores

La zona arqueológica de Chi-
chén Itzá fue galardonada, 
el Gran Museo del Mundo 
Maya ganó como el Mejor en 
Yucatán, el videomapping 
de Valladolid ganó la Me-
jor Experiencia en Pueblos 
Mágicos de Yucatán, Taller 
Cielo Hamacas fue premiado 
por ser el Mejor Emprendi-
miento Artesanal Yucateco, 
las Tías de Kaua como Me-
jor Cocina Tradicional, entre 
otras premiaciones.

También hubo galardones 
entregados de forma indivi-
dual para quienes impulsan 
el turismo en Yucatán, entre 
quienes recibieron premios 
están Ani Ramos como me-
jor fotógrafa de bodas, Regina 

Escalante como Mejor Chef 
de Yucatán, Santos Tuz como 
Mejor Creador de Contenido 
Digital en Yucatán, Tila Ma-
ría Sesto como Mejor Come-
diante Yucateco, entre otras.

En el evento estuvo pre-
sente la titular de la Secreta-

ría de Fomento Turístico de 
Yucatán (Sefotur), Michelle 
Fridman Hirsch, quien resaltó 
que estos premios fueron rea-
lizados a nivel nacional: “Fue 
el público quien seleccionó y 
nominó, votaron y entrega-
ron estos premios”, señaló 

Desde su visión, sin im-
portar quiénes recibieron el 
premio, este evento repre-
sentó un aliciente para el 
Estado, pues está viendo lle-
gar cada vez más turistas “y 
cambiándole la vida a cada 
vez más yucatecos”.

Fridman Hirsch opinó 
que la riqueza y el creci-
miento de la entidad no está 
en el presupuesto que tiene, 
sino histórica, “nuestra he-
rencia, nuestro legado es lo 
que nos permite ser uno de 
los destinos más diversos”.

▲ Más de 170 mil personas votaron en Internet para elegie a la popular cantina ubicada en el Centro Histórico de la 
capital yucateca como el mejor lugar para divertirse en esta ciudad. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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El director del Fondo Na-
cional de Turismo (Fonatu), 
Javier May, informó que de 
los 234 kilómetros que com-
prenden el Tramo 2 del Tren 
Maya se han concluido ya 
94 kilómetros. Destacó que 
se tiene previsto la construc-
ción de centros de atención 
en las dos zonas arqueológi-
cas principales de Edzna y 

Xcalmukin, en tanto que se 
prevé un corredor biológico.

Durante la conferencia 
matutina en Palacio Nacional 
indicó que en los cinco viaduc-
tos, 108 pasos peatonales, ve-
hiculares y de fauna, se lleva 
un avance de 60 por ciento y 
de 80 por ciento en la intro-
ducción del drenaje transver-
sal y 143 obras inducidas. 

Asimismo, comentó que en 
el libramiento ferroviario en 
la ciudad de Campeche, hay 
un 76 por ciento de avance.

Por su parte, el director 

del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia, Diego 
Prieto, informó que el trabajo 
de campo para el salvamento 
arqueológico se ha concluido 
en este tramo 3, de donde se 
detectaron 4 mil 392 estructu-
ras arquitectónicas inmuebles 
de la civilización maya de los 
cuales hay ocho elementos 
inmuebles de de valor excep-
cional y donde se requirieron 
hacer obras arquitectónicas 
para salvaguardarlas.

También, se recuperaron 
171 bienes muebles íntegros, 

piezas de cerámica y 280 mil 
151 fragmentos que propor-
cionan valiosa información 
de las relaciones comerciales 
y la vida cotidiana de esta ci-
vilización maya que tiene una 
antigüedad de 2 mil 800 años.

Enfatizó que se ha avan-
zado en la construcción de cen-
tros de atención de las zonas 
arqueológicas de Edzná y Xca-
mulkin con un avance del 45 y 
19 por ciento respectivamente.

Por otro lado, sobre re-
cientes versiones de que en la 
construcción del Tren Maya 

se registró un desplome de al-
gunos pilotes, el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto 
López -quien encabezó la con-
ferencia en Palacio Nacional 
ante la ausencia del presidente, 
Andrés Manuel López Obra-
dor - señaló que las obras avan-
zan sin contratiempos, aunque 
reconoció que al momento de 
colocar algunos materiales 
pueden registrarse algunos 
desplazamientos, pero en ge-
neral todo va conforme a lo 
programado para inaugurarse 
en diciembre próximo.

Ya están concluidos 94 de los 234 kilómetros que 
comprenden el tramo 2 del Tren Maya: Fonatur

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador no presentó 
un desvanecimiento o infarto, 
ni fue trasladado de emer-
gencia, enfatizó el titular de 
la Secretaría de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernán-
dez, quien abrió la mañanera 
este lunes en Palacio Nacional 
en ausencia del mandatario.

El encargado de la política 
interior de México remarcó 
que los rumores sobre la salud 
de López Obrador que indican 
que estaría grave “son male-
dicencias, eso quisieran ellos, 
el Presidente goza de cabal 
salud”. Reiteró que el manda-
tario se encuentra aislado en 
Palacio Nacional a causa que 
se contagió de Covid-19, por 
tercera ocasión.

Interrogado sobre el es-
tado de salud del Presidente, 
el funcionario aseguró que  
“está al frente e todos los 
asuntos del país” aun en la 
convalecencia y en comuni-
cación permanente con to-
dos sus colaboradores”.

“El mejor mensaje es 
el que nos dio a conocer 
ayer el presidente por vía 
del tuit, donde informó que 

estaba contagiado de Co-
vid-19, que se encuetra en 
plena recuperación, que en 
términos generales, por la 
especulación que se detonó 
sobre un supuesto desva-
necimiento o infarto, que 
su estado de salud desde el 
punto de vista cardíaco está 
al 100 por ciento”, apuntó 
López Hernández.

Aseveró que en cuanto 
el jefe del Ejecutivo federal 
tenga un diagnóstico que 
arroje negativo a la enfer-
medad, se incorporará a sus 
actividades cotidianas.

Afirmó que el manda-
tario encargó a su equipo 
de colaboradores “estar 
pendientes de la agenda 
y que atendamos los com-
promisos agendados con 
anterioridad”.

AMLO no se desvaneció en Yucatán, 
ni tuvo infarto, declara Gobernación
Está “en aislamiento” en la CDMX por Covid-19, informa Adán López en mañanera

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Interrogado sobre el estado de salud de López Obrador, el funcionario aseguró que “está 
al frente e todos los asuntos del país” aun en la convalecencia. Foto Presidencia

“Eso quisieran 

ellos, el 

Presidente goza 

de cabal salud”, 

declaró Adán 

Augusto
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La Cámara de Diputados 
aprobó por unanimidad el 
nuevo Código Nacional de 
Procedimientos Civiles y 
Familiares, que unificará las 
normas para la resolución de 
conflictos entre particulares 
en todo el país, como divor-
cios, herencias, pensiones, jui-
cios intestamentarios y más. 
Incluye homologar la orali-
dad de los procedimientos.

Rocío Corona (PVEM) re-
saltó que, con esta nueva 
norma, además, “se acabó la 
agonía para los familiares 
de personas desaparecidas 

en nuestro país, de esperar 
dos años para la declaración 
de ausencia y seis años más 
para declarar la presunción 
de muerte. Según cifras ofi-
ciales, a marzo del 2023, hay 
112 mil 490 personas desa-
parecidas en nuestro país”.

El ordenamiento con-
tiene mil 191 artículos, in-
tegrados en 10 libros y 20 
transitorios. Los legisladores 
avalaron cuatro años para su 
implementación, por lo que 
entrará en vigor hasta 2027.

Su objetivo es otorgar 
justicia pronta y expedita en 
los casos de la materia civil y 
familiar. “Estamos hablando 
que, en el país, se acerca a 
un millón 500 mil litigios y 

64 por ciento” es de esa ma-
teria”, dijo Felipe Fernando 
Macías (PAN), presidente de 
la Comisión de Justicia.

Explicó que la regulación 
procesal civil y familiar fa-
cilitará la justicia cotidiana. 
Con este nuevo código, de-
talló habrá pensiones ali-

menticias provisionales en 
menos de 24 horas y los cen-
tros de trabajo de los pode-
res judiciales “tendrán que 
dar en menos de tres días los 
descuentos a los deudores”.

Habrá sentencias en me-
nos de 30 días para deudores 
de rentas, y de divorcio en 
menos de 15 días; un pro-
ceso de adopción, velando 
el interés superior de la ni-
ñez, se puede dar “en meses”. 
Tratándose de violencia de 
género, los juzgados brinda-
rán medida de protección 
inmediata; habrá oralidad 
total de juicios y serán digi-
talizados.

Aleida Alavez Ruiz (Mo-
rena) explicó que la minuta 

aprobada busca que los pro-
cedimientos civiles sean los 
mismos en todo el territorio 
nacional, con independen-
cia del orden de gobierno en 
los que se apliquen, e inclui-
rán, “entre otras cuestiones, 
sus respectivas denomina-
ciones, plazos procesales y 
medios de impugnación”.

Resaltó la desaparición 
del procedimiento relacio-
nado con la declaración de 
interdicción, que se susti-
tuye con el reconocimiento 
al derecho de toda persona 
mayor de 18 años a la capa-
cidad jurídica; prevé violen-
cia vicaria y la inscripción 
en el Registro Nacional de 
Obligaciones Alimentarias.

Aprueban nuevo Código de Procedimientos Civiles 
y Familiares; agilizarán las pensiones alimenticias
DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López informó 
que el gobierno federal, a tra-
vés del Instituto Nacional de 
Migración y la Guardia Na-
cional dará seguimiento a la 
caravana de alrededor de 3 
mil 500 migrantes que se ini-
ció en días pasados. Mencionó 
que durante la reunión de ga-
binete de seguridad que él en-
cabezó en ausencia del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, quien se recupera de 
Covid, se revisó esta situación 
para definir su seguimiento.

Destacó que habrá coor-
dinación con los gobiernos 
estatales y municipales para 
definir acciones de atención 
para garantizar el libre trán-
sito por el territorio. Se les 
ofrecerá atención alimentaria 
y de salud a lo largo de su 
trayecto. Recordó que en la 
ciudad de México ya se habi-
litó un albergue para atender 
principalmente a haitianos.

Guardia Nacional e INM monitorearán 
a la caravana migrante: Adán López
Deberán garantizar el libre tránsito de los extranjeros por el territorio nacional

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La caravana de cerca de 3 mil 500 migrantes, que inició desde el sur del país, pretende llegar a CDMX. Foto Reuters

Habrá sentencias 

en menos de 

30 días para 

deudores de 

rentas
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El Ministerio de Exteriores 
egipcio confirmó el lunes 
que un miembro de su em-
bajada en Jartum ha muerto  
en la capital, después de 
negar la información di-
fundida anteriormente por 
las Fuerzas Armadas de Su-
dán y afirmar que todos los 
miembros de su misión esta-
ban “a salvo”.

“El mártir Mohamed al 
Gharawi, agregado adminis-
trativo adjunto en la Emba-
jada de la República Árabe 
de Egipto en Jartum, mu-
rió hoy, lunes 24 de abril, 
cuando se dirigía desde su 
casa hasta la sede de la em-
bajada para hacer segui-
miento de la evacuación de 
los ciudadanos egipcios en 
Sudán”, informó el Ministe-
rio de Exteriores egipcio en 
un comunicado.

“Así, el Ministerio de 
Exteriores considera a su 
querido difunto un mártir 
con Dios Todopoderoso, y 
un símbolo de sacrificio y 
redención por el bien de la 
patria para promover sus su-
premos intereses, para con-
firmar que la misión egipcia 
en Sudán seguirá asumiendo 
su responsabilidad en pro-
seguir las tareas de evacuar 
a los ciudadanos egipcios de 
Sudán y asegurar su regreso 
a la patria”, concluye la nota.

El ministerio no ha apor-
tado más detalles sobre la 
muerte del trabajador de la 
embajada, que sería el pri-
mer deceso de forma vio-
lenta de una misión diplo-
mática desde que comenzó 
el conflicto en Sudán el pa-
sado día 15.

El portavoz del Ministe-
rio de Exteriores egipcio, Ah-
med Abu Zeid, publicó una 
fotografía del fallecido en su 
cuenta oficial de Twitter.

La confusión se produjo 
después de que en un primer 
momento las Fuerzas Arma-
das sudanesas informaran 
que había muerto un asis-
tente al agregado de Defensa 

de la embajada egipcia, un 
extremo que El Cairo inme-
diatamente negó.

En su comunicado del 
desmentido, el ministerio 
egipcio señaló que “el em-
bajador egipcio en Jartum, 
Hani Salah, confirmó que 
todos los miembros de la 
misión diplomática egipcia 
están a salvo, incluidos los 
miembros de la oficina de 
defensa”.

Pero finalmente el Ejér-
cito sudanés envió una rec-
tificación en la que señalaba 
que no era el asistente del 
agregado de defensa, sino el 
de agregado administrativo 
adjunto quien pereció por 
“fuego rebelde”, en referen-
cia al poderoso grupo para-
militar Fuerzas de Apoyo 
Rápido (FAR).

“Aclaramos que el puesto 
correcto es el de agregado 
administrativo adjunto de la 
Embajada de Egipto en Jar-
tum y no como se indicó 
en el comunicado anterior y 
nos disculpamos por el error 
anterior”, dijeron las Fuerzas 
Armadas en un comunicado.

La fuente indicó que el 
fallecido “estaba en un coche 
modelo Fortuner con placa 
diplomática 132”, donde fue 
tiroteado, según el Ejército.

Las FAR negaron haber 
matado al egipcio y acusa-
ron al Ejército de “tramar 
acusaciones” para “abrir una 
brecha” con la población su-
danesa y países “hermanos” 
como Egipto.

Desde el inicio de las 
hostilidades, un número de 
diplomáticos y personal ha 
sido asaltado, como el caso 
del embajador de la Unión 
Europea (UE) en la capital 
sudanesa, Aidan O´Hara, 
quien fue agredido en su 
residencia en la capital del 
país africano.

Los combates iniciados 
el 15 de abril entre el Ejér-
cito de Sudán y las FAR 
surgieron tras semanas de 
tensión en torno a la re-
forma de las fuerzas de se-
guridad en las negociacio-
nes para formar un nuevo 
gobierno de transición.

Egipto confirma que 
un miembro de su 
embajada en Jartum 
murió en conflicto

EFE

EL CAIRO

Una nueva oleada migra-
toria golpeó el lunes la 
pequeña isla italiana de 
Lampedusa, próxima a la 
costa africana. Unas mil 
200 personas lograron al-
canzar su puerto aunque 
otras corrieron peor suerte: 
dos murieron cruzando el 
Mediterráneo y al menos 
20 son buscadas como “des-
aparecidas” en sus aguas.

Hacía días que en esta 
isla, el enclave más meri-
dional de Italia, se vivía 
cierto sosiego hasta que 
anoche, con la irrupción de 
un clima casi veraniego y 
un mar en calma, el flujo 
migratorio reanudó su 
ritmo y las barcazas vol-
vieron a aparecer en el ho-
rizonte.

En el último día han 
logrado desembarcar en 
Lampedusa unos mil 200 
inmigrantes desde Túnez a 

bordo de 35 barcazas pero, 
en medio de este tránsito 
frenético, también se han 
registrado tres naufragios 
en los que han perdido la 
vida dos inmigrantes.

Se trata de un hombre 
y de una mujer hallados 
sin vida a bordo de las pa-
teras con las que cruzaban 
el Mediterráneo hacia Eu-
ropa y cuyos cuerpos ya 
han llegado al tanatorio de 
Cala Pisana de la isla ita-
liana, según confirmaron a 
Efe fuentes forenses.

Más “desaparecidos” 
en el mar

Sin embargo, las víctimas 
mortales podrían ser más. 
En el primer naufragio 
registrado en la zona de 
búsqueda y rescate (SAR) 
italiana se dieron por 
“desaparecidas” tres per-
sonas, mientras que en el 
segundo, en área maltesa, 
“unas veinte”, según los su-
pervivientes.

La Guardia Costera 
italiana ha procedido a 
su búsqueda, confirman 
desde su dirección, mien-
tras que para los rescates 
cuenta con la ayuda de 
medios de la agencia euro-
pea de control fronterizo 
Frontex y de las naves de 
algunas organizaciones no 
gubernamentales.

El velero Astral de la or-
ganización española Open 
Arms nada más empezar 
su misión ha rescatado a 
47 inmigrantes, entre los 
que hay un bebé y una em-
barazada en estado grave, 
mientras que el buque Geo 
Barents de Médicos Sin 
Fronteras (MSF) salvó a 75 
cerca de Libia.

El protocolo de rescate 
está envuelto en un es-
tricto silencio por parte de 
las autoridades portuarias 
italianas que, consultadas 
por esta agencia, aseguran, 
se diría que casi musitan, 
que tienen órdenes de 
guardar discreción.

Desembarcan en isla 
de Italia hasta mil 200  
migrantes en un día

OLA DE EXTRANJEROS EN LAMPEDUSA

EFE

LAMPEDUSA

▲ Durante estos viajes muerieron dos personas y 20 más están desaparecidas. Foto Efe
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Cuando Alessandra Korap 
nació a mediados de 1980, su 
poblado indígena en la selva 
amazónica en Brasil era un 
refugio de aislamiento. Pero 
conforme iba creciendo, la 
ciudad cercana Itaituba, con 
sus bulliciosas calles y su ac-
tividad comercial, se acer-
caba cada vez más.

Su poblado no era el 
único que sentía la intru-
sión de forasteros no indíge-
nas. Dos grandes autopistas 
federales abrieron camino a 
decenas de miles de colonos, 
mineros ilegales de oro y le-
ñadores hasta los grandes 
territorios indígenas de la 

región, que cubre una zona 
de bosques del tamaño apro-
ximado de Bélgica.

Las llegadas planteaban 
una grave amenaza para 
el pueblo munduruku de 
Korap, de 14 mil personas 
dispersas por la Cuenca del 
Río Tapajos, en los estados 
de Para y Mato Grosso. 
Pronto la minería ilegal, las 
presas hidroeléctricas, una 
importante vía ferroviaria 
y puertos fluviales para la 
exportación de soja asfi-
xiaron a sus tierras, unos 
terrenos para los que aún 
trataban de conseguir re-
conocimiento legal.

Korap y otras mujeres 
munduruku asumieron la 
responsabilidad de defender 
a su pueblo, trastocando el 

liderazgo masculino tradi-
cional. Organizaron a sus 
comunidades para orques-
tar manifestaciones, presen-
taron pruebas de crímenes 
medioambientales a la Fis-
calía General Federal y la 
Policía Federal y se opusie-
ron con firmeza a los in-
centivos y acuerdos ilícitos 
ofrecidos a los munduruku 
por políticos, corporaciones, 
leñadores y mineros sin es-
crúpulos que querían acce-
der a su tierra.

La labor de Korap en de-
fensa de sus tierras ancestra-
les fue reconocida el lunes 
con el Premio Medioam-
biental Goldman. El galar-
dón reconoce a activistas 
de base en todo el mundo 
dedicados a proteger el me-

dio ambiente y defender la 
sostenibilidad. “Este pre-
mio es una oportunidad de 
llamar la atención sobre la 
demarcación del territorio 
Sawre Muybu”, dijo Korap a 
The Associated Press. “Esa es 
nuestra máxima prioridad, 
junto con la expulsión de 
mineros ilegales”.

Sawre Muybu es una 
zona de selva virgen a lo 
largo del Río Tapajos, que se 
extiende 178 mil hectáreas 
(440 mil acres). El recono-
cimiento oficial de la zona, 
o demarcación, comenzó en 
2007 pero quedó congelado 
durante la presidencia del 
ultraderechista Jair Bolso-
naro, que terminó en enero.

Aun así, los munduruku 
celebraron una victoria en 

2021 cuando la compañía 
minera británica Anglo 
American renunció a inten-
tar trabajar en territorios 
indígenas en Brasil, como 
Sawre Muybu.

Los estudios han mos-
trado que los bosques contro-
lados por pueblos indígenas 
son los mejor conservados de 
la Amazonía brasileña.

Casi la mitad de la conta-
minación climática en Brasil 
procede de la deforestación. 
La destrucción ya es tan am-
plia que la Amazonía orien-
tal, cerca de donde viven los 
Munduruku, ha dejado de 
ser un sumidero de dióxido 
de carbono para empezar a 
producir ese gas, según un 
estudio publicado en 2021 
en la revista Nature.

Indígena amazónica de Brasil gana el 
premio medioambiental Goldman
AP

SÃO PAULO

El ministro ruso de Exterio-
res, Serguéi Lavrov, justificó 
este lunes en Naciones Uni-
das la invasión de Ucrania y 
cargó con dureza contra los 
países occidentales, a los que 
acusó de dinamitar el orden 
internacional para evitar 
perder su dominio.

Lavrov viajó a Nueva 
York para presidir una reu-
nión especial del Consejo de 
Seguridad de la ONU, con-
vocada por su país aprove-
chando su presidencia de 
turno de este órgano y cen-
trada en la defensa del multi-
lateralismo.

Tanto el tema de la cita 
como los mensajes del minis-
tro ruso fueron tachados de 
“cínicos” e “hipócritas” por 
Europa y Estados Unidos, que 
subrayaron que Moscú busca 
hacer creer al mundo que se 
preocupa por las normas in-
ternacionales pero al mismo 
tiempo está invadiendo ile-
galmente a un país vecino.

El jefe de la diplomacia 
rusa dedicó casi la totalidad 
de su discurso a denunciar lo 
que Moscú ve como intentos 
de Occidente por controlar el 

mundo y frenar el “estableci-
miento de nuevos centros de 
desarrollo independientes”. 
La consecuencia, aseguró, es 
que el mundo ha llegado “a 

un umbral peligroso, quizás 
incluso más peligroso” que 
durante la Guerra Fría.

“Nadie dio permiso a la 
minoría occidental para ha-

blar en nombre de toda la 
humanidad”, insistió Lavrov, 
que acusó a EU y sus aliados 
de destruir la arquitectura in-
ternacional creada tras la Se-
gunda Guerra Mundial para 
tratar de sustituirla por un 
“orden basado en reglas” que 
no se han negociado.

Así, denunció las interven-
ciones militares en Irak, Libia 
y la antigua Yugoslavia, las 
sanciones occidentales con-
tra su país y otros Estados o 
la supuesta manipulación de 
instituciones como el Fondo 
Monetario Internacional.

Además, acusó a Wash-
ington de buscar la “destruc-
ción de la globalización” que 
promovió durante muchos 
años y de entrometerse al 
mismo tiempo en procesos 
políticos en Latinoamérica, 
Asia y otras regiones.

Sobre Ucrania, Lavrov 
apuntó a la expansión de la 
OTAN, al cambio de Gobierno 
en Kiev en 2014, al “régimen 
nazi” instalado y a la “guerra 
lanzada en el este” del país 
como factores que explican 
la situación actual.

Ministro ruso justifica ante la ONU la invasión de 
Ucrania y carga responsabilidad contra Occidente
EFE
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▲ Serguéi Lavrov viajó a Nueva York para presidir una reunión especial del Consejo de 
Seguridad de la ONU, convocada por su país aprovechando su presidencia de turno. Foto Efe



El periodista estadunidense 
Seymour Hersh indicó que, 
en la primera fase de la in-
vasión rusa a Ucrania, algu-
nos países europeos se vie-
ron “inundados” de armas 
suministradas por Estados 
Unidos a Ucrania, y resaltó 
que el jefe de la Agencia 
Central de Inteligencia (CIA, 
por sus siglas en inglés), Wi-
lliam Burns, reprendió al 
presidente ucranio, Volo-
dimir Zelensky, por la pre-
sunta corrupción de altos 
mandos de Kiev.

“En una fase temprana (del 
conflicto), Polonia, Rumania 
y otros países fronterizos se 
vieron inundados de armas 
suministradas por nosotros a 
Ucrania para la guerra”, de-
claró Hersh en una entrevista 
con Afshin Rattanzi, presen-
tador del programa Going Un-

derground de RT.
“Varios comandantes, no 

sé en qué nivel, a menudo 
no generales sino coroneles 
y otros, recibían cargamentos 
de armas y las revendían per-
sonalmente o las enviaban al 
mercado negro”, agregó.

Estados Unidos ha en-
tregado o prometido más de 
32 mil millones de dólares 
en armamento diverso a las 
fuerzas de Kiev desde el inicio 
de la invasión rusa el 24 de 
febrero de 2022.

La preocupación por la 
reventa, incluso de sistemas 
portátiles de defensa antiaé-

rea capaces de derribar avio-
nes, no surgió en Occidente 
hasta meses después del co-
mienzo de las hostilidades.

Por otra parte, Hersh re-
saltó que el jefe de la CIA, 
William Burns, reprendió a 
Zelensky por el hecho de que 
los funcionarios y generales 
ucranianos “se embolsan de-

masiado” y le entregaron una 
lista de 35 personas implica-
das en casos de corrupción, 10 
de ellas han sido destituidas.

“El principal mensaje 
que querían transmitir a 
Zelensky era el siguiente: 
los funcionarios y genera-
les (estadunidenses) se están 
enfadando mucho porque 

te embolsas demasiado, es-
tás tomando una parte más 
grande para ti”, comentó el 
ganador del Pulitzer.

“Una estimación de los 
analistas de la CIA calculó los 
fondos malversados en al me-
nos 400 millones de dólares 
el año pasado; otro experto 
comparó el nivel de corrup-
ción en Kiev como cercano al 
de la guerra afgana, “aunque 
no saldrán informes de audi-
toría profesionales de Ucra-
nia”, publicó el periodista en la 
plataforma Substack.

En entrevista, Hersh arre-
metió contra The New York 

Times por su postura progo-
bierno y por la forma en la 
que ayudó a la Oficina Fede-
ral de Investigaciones a loca-
lizar a Jack Teixeira, el sospe-
choso de filtrar información 
clasificada del Pentágono so-
bre el conflicto de Ucrania.

El veterano periodista 
mencionó que trabajó en el 
medio citado durante muchos 
años, en una época en la que 
el periódico protegía mucho 
mejor a sus fuentes. “En una 
de las historias más importan-
tes que escribí (en 1974) sobre 
el espionaje de la CIA a ciuda-
danos estadunidenses nadie 
aparecía nombrado”, subrayó.

Uno de los presentadores es-
trella del canal de televisión 
estadunidense Fox, Tucker 
Carlson, ha dejado la cadena, 
según un breve comunicado 
difundido este lunes.

“Fox News Media y Tuc-
ker Carlson acordaron se-
pararse. Agradecemos sus 
servicios a la cadena como 
presentador y antes como 
colaborador”, informa la 
influyente cadena, que ase-
gura que el conductor del 
programa Fox News Tonight 
no volverá al plató.

De hecho, el comuni-
cado asegura que el último 
programa que presentó 

Carlson, uno de los ros-
tros más conocidos de Fox 
News, fue el emitido la no-
che del pasado viernes.

En anuncio fue realizado 
menos de una semana des-
pués de que la Fox acordara 
pagar 787.5 millones de dó-
lares en un acuerdo con Do-
minion Voting Systems para 
evitar en el último momento 
un juicio por difamación en el 
que la compañía de máquinas 
de votación acusaba a la ca-
dena de televisión de difundir 
falsedades sobre un supuesto 
fraude en las elecciones esta-
dunidenses de 2020.

La principal baza de Domi-
nion en el juicio, que no llegó 
a celebrarse, eran numerosos 
mensajes internos de perio-
distas y ejecutivos de Fox en 

los que dejaban claro que no 
se creían las acusaciones de 
fraude electoral que su propia 
empresa estaba alimentando 
ante los espectadores.

Esas comunicaciones, que 
salieron a la luz en el marco 
de la preparación de este 
proceso, incluían palabras de 
Carlson, quien, mientras en 
su programa daba espacio a 
estas denuncias y aseguraba 
que al menos algunas eran 
creíbles, en mensajes de texto 
paralelos se refería a ellas 
como “absurdas” y criticaban 
con dureza a sus promotores.

CNN despide 
a Don Lemon

La salida de esta estrella 
del canal conservador se 

suma, pero en las filas de 
los medios progresistas, a 
la del presentador Don Le-
mon, que ha sido cesado 
por el canal CNN, lo que no 
ha sido de su agrado.

En una nota escueta el 
canal informó de que “CNN 
y Don han tomado caminos 
diferentes”, según el diario 
The New York Times, que re-
produce el comunicado.

“Don siempre será parte 
de la familia de CNN y le 
agradecemos sus contribu-
ciones durante los últimos 17 
años. Le deseamos lo mejor y 
lo animaremos en sus futuros 
proyectos”, escribió la cadena.

El periodista era uno de 
los presentadores del pro-
grama This Morning y co-
menzó su andadura en la 

CNN en septiembre de 2006.
El pasado febrero protago-
nizó una polémica al asegu-
rar que una mujer “se consi-
dera en su mejor momento 
a los 20, 30 y quizá los 40”, 
lo que le valió una oleada de 
críticas a pesar de que pos-
teriormente pidió disculpas.

Lemon aseguró en su 
cuenta de Twitter que fue 
informado por su agente del 
fin de su contrato: “Estoy es-
tupefacto (...) después de 17 
años en la CNN pensaba que 
alguien de la dirección ten-
dría la decencia de decírmelo 
directamente”, dijo antes de 
darle las gracias a todos los 
colegas y los equipos.

“Son los periodistas con 
más talento y les deseo lo 
mejor”, concluyó.

Presentador estrella de cadena Fox, Tucker Carlson, deja el canal

EFE

NUEVA YORK

Armas de EU para Ucrania acabaron 
en el mercado negro: Seymour Hersh
DE LA REDACCIÓN

KIEV

▲ El jefe de la CIA, William Burns, reprendió al presidente ucranio, volodimir Zelensky, por 
la presunta corrupción de altos mandos de Kiev al inicio de la invasión. Foto Afp

30
LA JORNADA MAYA 

Martes 25 de abril de 2023MUNDO



LA JORNADA MAYA 

Martes 25 ti’ abril, ti’ u ja’abil 2023
31

Junmúuch’ x-xak’al xooko’ob 
ti’ u lu’umil Españae’, tu 
patjo’oltajo’ob túumben 
modeelo, tu’ux ch’a’ab ba’ax 
k’aaba’inta’an beey séelulaas 
maadree’, ku yantal ti’ 
wíinik, yéetel jach jela’antak, 
tumen leti’ tsa’aysik u 
k’oja’anil Párkinson ti’ 
paalal. Le je’ela’ yaan u 
yáantaj tumen ku béeytal 
u yojéelta’al uláak’ ba’alo’ob 
yóok’lal le k’oja’anila’, 

yéetel ku yantal uláak’ 
núuktajilo’ob ti’al u ts’a’akal.

U k’oja’anil Deficiencia 
de la Tirosina Hidroxilaza 
(THD, yóok’lal bix u k’aaba’ 
ich inglése’), ku beetik u jach 
p’íittal dopamina tu ts’o’omel 
u pool máak; le je’ela’ jump’éel 
ti’ le asab k’a’anan yaan ichil 
sistema nerbyoosóo, yéetel 
leti’ beetik u tsa’ayal u k’oja’anil 
Párkinson ti’ mejen paalal. 

Túumben modelo 
patjo’olta’abe’, jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
EMBO Molecular Medicine, 
yéetel beeta’an tumen u 

x-xak’al xookilo’ob Instituto 
de Investigación Biomédica 
de Bellvitge (Idibell), Instituto 
de Investigación Sant Joan de 
Déu (IRSJD) yéetelUniversitat 
de Barcelona, tumen ti’ ku 
chíikpajal jayp’éel ba’alob 
yóok’lal le k’oja’anilo’, tsola’ab 
tumen Idibell ti’ jump’éel 
k’a’aytajil ts’íib.

Ti’al u jóok’sa’al modeloe’ 
yanchaj u ch’a’abal u 
seelulasil u yoot’el máaxo’ob 
réeprogramarta’ab le ba’ax 
ku k’aaba’tik beey seeluláas 
madre pluripotentes, tumen  
le je’elo’obo’ ku béeytal u 

súutulo’ob ti’ je’el ba’axak 
seelulail, ts’o’okole’ ku ke’etel 
yéetel neuroonáas.

Yaan máaxo’ob 
k’oja’ano’obe’, ku jach 
yáantikubáajo’ob yéetel 
tráatamientóo, ba’ale’ yaan 
u jeelo’obe’ ma’ tu jach 
k’amiko’ob tu beel yéetel 
láayli’ jach talam u péeko’ob 
wa u kaambalo’ob.

“Jach k’a’anan u na’ata’al 
ba’ax beetik u tsa’ayal le 
k’oja’anilo’, ti’al u kaxta’al 
bix u yáanta’al máak, 
beyxan ti’al u nu’uktal bix 
unaj u beeta’al teraapias” 

a’alab tumen juntúul ti’ 
le máaxo’ob jo’olbesik le 
meyajo’, Antonella Consiglio.

“U yáax modelooil THD 
ku béeytal u ye’esik bix u 
yantal le k’oja’anilo’ ichil 
máaxo’ob talam yanik to¡ob 
yéetel ichil máaxo’ob ma’ 
jachi’, ts’o’okole’ ku ye’esik 
bix u jejeláasil u k’a’amal le 
tráatamientoo’”, a’alab tumen 
máax jo’olbesik Unidad de 
Enfermedades Metabólicas 
ti’ u najil ts’akyaj Hospital 
Sant Joan de Déu yéetel 
máax múul jo’olbesik le 
meyajo’, Àngels García.

Xaak’al beeta’ab yóok’ol séelulaas maadree’ tu ye’esaj 
jump’éel chan sáasil ti’al u ts’a’akal Párkinson ti’ paalal

EFE
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U KI’ICHKELEMIL U BOONIL MONETE’ YAAN U YE’ESA’AL MUNAL

▲ Le miércoles 26 ti’ abril ku taala’, yaan u je’ebel u joolnajil jump’éel u 
ye’esajil: Monet. Luces del Impresionismo, tu kúuchil Museo Nacional de 
Arte de México (MUNAL), tu noj kaajil Ciudad de México. 
Meyajo’ob beeta’ab tumen Claude Monet,  jatsa’an ichil u jatsk’iinil 
impresionismoe’, yaan u béeytal u cha’antal martes tak domingo, láas 10 
ja’atskab k’iin tak láas 6 u taal u chíinil k’iin. Tukulta’al u ts’o’okol tak tu k’iinil 
27 ti’ agosto ti’ le ja’abil 2023a’. 

Ma’ yáax juntéen kun e’esbil u boonilo’ob Monet tu kúuchil MUNAl, ts’o’okili’ 
u yáax beeta’al ichil u ja’abilo’ob 2012 yéetel 2013. Chéen ba’axe’ ti’al le kun 
beetbil te’e k’iino’oba’, ma’ k’a’aytak máakalmáako’ob kun ts’áabili’.  
Monete’ juntúul jboon kuxlaj ichil u ja’abilo’ob 1840 yéetel 1926, yéetel chíikpaj 
ba’ax tu meyajtaj tumen suukchaj u boonik jats’uts’ k’áaxo’ob, yéetel burgueesa 
kajnáalo’ob, tu’ux tu kanaj u ts’áak u jats’uts boonilo’ob ti’al u sáasiltal wa u óol 
satik u yoochel ba’ax ku ye’esik. Oochel Twitter @bellasartesinba
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¡BOMBA!

Ts’oka’antak 94 kms ti’ le 234 unaj u beeta’al ti’ u 
Jaatsil 2 ti’al u béeytal u yáalkab Tren Maya: Fonatur
Ya están concluidos 94 km de los 234 del Tramo 2 del Tren Maya: Fonatur

Crea Mara Lezama el Instituto de Economía Social y 
Solidaria de Quintana Roo

Una nueva oleada migratoria golpea Lampedusa: 
mil 200 desembarcos en un día

Reportan muerte de diplomático egipcio por ataques 
violentos en Sudán

Xjala’ach Mara Lezamae’ tu je’ek’abtaj 
u mola’ayil: Instituto de Economía 
Social y Solidaria, tu lu’umil QRoo

K’uch tuka’atéen u wóowolaj táanxel 
kajil máako’ob tu kaajil Lampedusa: 
mil 200 ku kóojol sáansamal 

Jts’a’ab k’ajóoltbile’ yanchaj juntúul 
egipcioil meyajnáalil kíim yóok’lal 
k’aak’as loobilaj táan Sudán

 / P 3EFE / P 28 EFE / P 26

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 26

▲ Ucraniailo’obe’ tu biinsiko’ob juntúul yo’ox ko’olel loobilta’ab yéetel jóok’sa’ab 
ti’ jump’éel najil ts’akyaj, k’askúunta’ab úuchik u seen wa’ak’al ba’al tu kaajil 
Mauripol, tu winalil marzo ti’ u ja’abil 2022. Oochele’ chíimpolta’ab tumen 
World Press Photo 2023, jump’éel ti’ le asab k’a’anan yano’ob ich u meyajil 
péektsilo’ob. Oochel Evgeniy Maloletka 

▲ Ucranianos llevan a una mujer embarazada y herida desde un hospital de 
maternidad que resultó dañado por bombardeos en Mariupol, en marzo de 2022. 
La imagen es una de las premiadas por el World Press Photo 2023, prestigioso 
galardón de fotoperiodismo.

Crudeza de guerra en Ucrania U yaj óolalil ba’ateltáambal Ucrania
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